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ALMASBEK ATAMBAJEW 
IN EUROPA
Eine unbedachte Äußerung des kirgisischen 
Präsidenten Almasbesk Atambajew in einem 
Interview mit Euronews vom 17.Februar 
2017 sorgt für Unmut seitens der kasa-
chischen Regierung. Grund dafür ist seine 
Antwort auf die Frage, ob die Eurasissche 
Wirtschaftsunion hauptsächlich Russland 
nütze: „Uns drohte eine Grenzblockade, 
wären wir nicht in die Eurasische Wirt-
schaftsunion eingetreten. Im Jahr 2010 
(während der Revolution im April 2010, 
Anm. D. Red.) gab es bei uns sogar Todes-
opfer als Kasachstan die Grenze schloss.” 
Laut Kazinform ließ man den kirgisischen 
Diplomaten Kainarbek Toktomuschew zu 
einem klärenden Gespräch einberufen. 
Auch in der kasachischen Presse sowie den 
sozialen Plattformen löste diese Aussage 
des kirgisischen Präsidenten hitzige Dis-
kussionen aus. Atambajew traf Vertreter 
der Europäischen Union und nahm an der 
Münchner Sicherheitskonferenz teil. In die-
sem Rahmen erteilte er (am 17. Februar) 
Euronews ein ausführliches Interview über 
den umstrittenen Fall Askarows, Kirgisistans 
Haltung zur Ukraine-Krise und den Kampf 
gegen die Korruption. IHi

ВО БЛАГО БУДУЩЕГО 
СТРАНЫ
Нурсултан Назарбаев поздравил Франка-
Вальтера Штайнмайера в связи с избра-
нием на пост Президента Федеративной 
Республики Германия. Президент Казах-
стана пожелал ему крепкого здоровья и 
успехов, а дружественному народу Гер-
мании мира и дальнейшего процветания.
«Я верю, что Ваш богатый политический 
опыт и дипломатические навыки по-
служат во благо будущего страны. Мы 
высоко ценим Ваш вклад в укрепление 
дружеских и доверительных взаимоотно-
шений Казахстана и Германии, 25-летие 
времени установления которых мы отме-
чаем в этом году. Я с теплотой вспоминаю 
наши содержательные встречи в Астане 
и Берлине. Казахстан приветствует 
участие Германии в проводимой в этом 
году в Астане международной выставке  
«ЭКСПО-2017». В этой связи, я приглашаю 
Вас посетить Казахстан с официальным 
визитом и стать почетным гостем вы-
ставки «ЭКСПО-2017», – говорится в 
телеграмме.

25 JAHRE DIPLOMATIE | 16.10.1991
Hans Dietrich Genscher, ehemaliger Außenmini-
ster der Bundesrepublik Deutschland, besuchte 
als einer der ersten westlichen Politiker 
Kasachstan. Auch der DAZ-Redaktion 
stattete er einen Besuch ab. Er gilt als 
Architekt der deutschen Einheit und Brük-
kenbauer zwischen Ost und West. Dank dem Einsatz für seine 
Landleute im Osten genießt Genscher hohes Ansehen bei den Russlandde-
ustchen. Mit der Verleihung des Ordens „Dostyk“(Freundschaft) würdigte 
Kasachstan 2002 das große persönliche Engagement Genschers zur Festigung 
der freundschaftlichen Beziehungen zwischen Deutschland und Kasachstan.
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Анатолий Иванович Купчишин, 
доктор физико-математических 
наук, о своем первом учителе в 
науке Эрнсте Гербертовиче Боосе. 

>> 6

Олеся Клименко

Их связывала крепкая и многолетняя 
дружба. К 80-летнему юбилею Эрнста Бо-
оса Герольд Бельгер писал: «Он родом из 
кавказских немцев, сохранил интеллект 
и целеустремленность своего упорного и 
настойчивого рода-племени, природную 
деликатность, обаяние незаурядной лич-
ности и неприметное, скромное мужество 
и цельность натуры… Я, поволжский не-
мец, воспринимаю Эрнста Бооса как сво-
его старшего брата по крови, по судьбе, 
по жизневосприятию, по любви к своей 
диаспоре, по духовному родству, неизмен-
но горжусь им и следую по его стезе…».

Эрнст Гербертович – профессионал 
высокого уровня, посвятивший все свои 
силы и знания прогрессу науки и обра-

зования, обладатель самого высокого в 
Казахстане индекса цитируемости ста-
тей (индекс Хирша), на научные работы 
физика ссылаются известные учёные 
всего мира. 

Несмотря на колоссальную профес-
сиональную занятость, Эрнст Гербер-
тович был прекрасным семьянином, с 
супругой Еленой Эдмундовной прожили 
душа в душу более пятидесяти лет, 
воспитали достойных сыновей Эдуарда 
и Германа, которые пошли по стопам 
отца. По их словам, любовь к науке и 
тягу к знаниям отец прививал собствен-
ным примером: подолгу засиживаясь за 
рукописями и научными трудами, при-
влекая сыновей к интересным экспери-
ментам, беседуя на замысловатые темы  
высоких энергий.

Эдуард Боос, доктор физико-матема-
тических наук, профессор физического 
факультета МГУ: «Несмотря на пре-
клонный возраст у папы всегда была 
масса задумок, проектов, он готовился 
к участию в различных конференциях, 
новым сотрудничествам. Как личность 
обладал многими замечательными каче-
ствами, которые начинаешь осознавать 
в полной мере только с годами. Мы с 
моим младшим братом Германом, следуя 
отцу, занялись наукой, стали физиками, 
каждый добился определённых успехов. 
Когда хороший педагог учит ребенка, 
пытается ему поддаться. Так он доносит 
важную информацию в игровой форме, 
иначе можно убить любое начинание и 
задатки. Помню, отец всегда нам поды-
грывал. >> стр. 3.

ПАМЯТЬ

ОБАЯНИЕ НЕЗАУРЯДНОЙ ЛИЧНОСТИ 
И ЦЕЛЬНОСТЬ НАТУРЫ… 
В феврале научный мир простился с Эрнстом Боосом, выдающимся ученым, всемирно известным специ-
алистом в области физики элементарных частиц, человеком высокой эрудиции и культуры. Для немец-
кой общественности это вторая невосполнимая утрата за последние годы. По трагической случайности 
именно в феврале два года назад ушел из жизни яркий представитель немецкого этноса, известный 
казахстанский писатель и переводчик Герольд Карлович Бельгер.

Фото: архив семьи Боос
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Эрнст Гербертович, окончив с отли-
чием физико-математический факультет 
Казахского государственного универси-
тета им. С.М.Кирова (1954 г.), был направ-
лен в учреждение народного образова-
ния Алма-Атинской области. В 1955 году 
перешел на работу в Физико-технический 
институт Академии наук Казахской ССР. 
Директор института, будущий академик 
Ж.С.Такибаев, заметил его способности 
и трудолюбие и, несмотря на формаль-
ные сложности, принял на работу в  
ФТИ АН КазССР. Рост и становление Эрн-
ста Гербертовича как крупного ученого в 
области физики элементарных частиц и 
в других областях человеческого знания 
тесно связаны с работой в институтах 
Академии наук Казахстана, где он про-
шёл путь от аспиранта до академика 
НАН РК.

Ещё в годы аспирантуры и работы над 
кандидатской диссертацией он проявил 
желание и способности исследовать 
процессы множественного рождения 
вторичных частиц при высоких энерги-
ях. При анализе ливней, образованных в 
космических лучах, им был разработан 
новый метод оценки энергии первичной 
частицы в предположении постоянства 
поперечных импульсов вторичных за-
ряженных частиц. Именно в рамках 
этого метода ему удалось оценить долю 
первичной энергии, переданную на об-
разование мезонов. Оказалось, что не 
вся энергия затрачивается на образо-
вание частиц, что противоречило пред-
сказаниям гидродинамической модели.  
В 1961 году Э.Г.Боос защитил кандидат-
скую диссертацию на тему «Исследова-
ние ядерных взаимодействий нуклонов 
по распределению поперечных импуль-
сов генерированных частиц».

С 1962 года Эрнст Гербертович ру-
ководит лабораторией, сосредоточив её 
деятельность на исследовании свойств 
неупругих взаимодействий протонов и 
антипротонов с нуклонами и атомными 
ядрами, используя результаты, получен-
ные при облучении ядерных фотоэмуль-
сий и пузырьковых камер на ускорителях 
элементарных частиц. Им было установ-
лено, что в реакциях эксклюзивного типа 
основное рождение мезонов происходит 
через предварительное возбуждение со-
ударяющихся нуклонов до резонансных 
состояний.

В аннигиляционном канале анти-
протон-протонных взаимодействий при 
энергиях 1011 эВ Э.Г.Боос с сотрудни-
ками обнаружили запоминание зарядов 
взаимодействующих частиц вторичными 
пионами, что указывает на проявление 
партонной структуры нуклонов.

Как представитель школы физи-
ков, возглавлявшейся академиками 
А.А.Логуновым и А.М.Балдиным, ис-
пользуя идеи Нобелевских лауреатов 
Дж.Бъёркена о партонной структуре 
нуклонов и Р.Фейнмана о масштабной 
инвариантности структурных функций, 
Эрнст Гербертович в семидесятые годы 
начал интенсивно изучать важные для 
построения теории сильных взаимодей-
ствий свойства инклюзивных реакций в 
неупругих протон-нуклонных взаимодей-
ствиях при ускорительных энергиях. Он в 
соавторстве с сотрудниками лаборатории 
создаёт скейлинг-инвариантную модель 
рождения частиц на основе минимизиру-
ющего волнового пакета, которая позво-
ляет определить явный вид структурной 
функции для инклюзивной реакции. Все 
это легло в основу докторской диссер-
тации «Исследование множественного 
образования адронов в протон-нуклон-
ных взаимодействиях при энергиях, до-
стижимых на ускорителях», защищенной 

им в Ученом совете Лаборатории высоких 
энергий Объединенного института ядер-
ных исследований (г.Дубна) в 1975 году. 

Многие годы, возглавляя лаборато-
рию, Эрнст Гербертович читал лекции 
в КазГУ, АГУ и в КазЖенПИ. В 1978 году 
ему присваивается звание профессора.

Как известно, в области физики вы-
соких энергий успех исследований во 
многом определяется концентрацией 
усилий многих коллективов. В этом плане 
Э.Г.Боос, проявляя инициативу, добивал-
ся того, что руководимая им лаборатория 
участвовала в работе многих союзных и 
международных сотрудничеств под эги-
дой ОИЯИ (г.Дубна) и ИФВЭ (г.Протвино), 
например, советско-французское со-
трудничество с использованием водо-
родной пузырьковой камеры «Мирабель», 
международные сотрудничества на базе 
ВПК «Людмила» и искровой стримерной 
камеры «Риск».

С увеличением энергии сталкиваю-
щихся частиц значительно повышается 
роль измерительной техники для ре-
гистрации ядерных взаимодействий. В 
ранге руководителя лаборатории Эрнст 
Гербертович много усилий и внимания 
уделял модернизации методики обра-
ботки и анализа фотоснимков ядерных 
взаимодействий, полученных с помощью 
пузырьковых камер. Он вместе со своими 
сотрудниками разработал метод анали-
за и автоматизированного измерения 
плотности ионизационных потерь заря-
женных частиц, зарегистрированных на 
снимках с пузырьковых камер.

Свой вклад Эрнст Гербертович внёс 
в исследование атмосферных ливней, 
образованных космическими лучами. Он 
развил каскадно-вероятностный метод, 
который оказался весьма эффективным 
при вычислении спектров вторичных 
частиц и их углового распределения 
на различных глубинах атмосферы. 
Впоследствии этот метод был успешно 
применен и в других областях физики. 
Исследование нуклон-ядерных стол-
кновений с помощью методики ядерной 
фотоэмульсии позволило полнее понять 
процессы полного разрушения атомных 
ядер частицами высоких энергий.

Научная, организационная и педагоги-
ческая деятельность Э.Г.Бооса получила 
высокую оценку научной общественности, 
и в 1983 году он был избран членом-кор-
респондентом Академии наук Казахской 
ССР, а в 2004 г. был избран действитель-
ным членом (академиком) Национальной 
Академии Республики Казахстан.

В 1990 году на альтернативных вы-
борах коллектив избрал его директором 
Института физики высоких энергий. 

Будучи директором, он уделял боль-
шое внимание налаживанию связей с 
ведущими научными центрами Европы; 
обретение Казахстаном независимости 
дало возможность расширить это со-
трудничество.

Удачно развивались совместные 
работы с Немецким ускорительным цен-
тром DESY. Институт в лице Э.Г.Бооса с 
коллегами принимал участие в между-
народном сотрудничестве по исследо-
ваниям неупругих электрон-протонных 
взаимодействий, проводимым с помощью 
калориметрического детектора ZEUS. 
Целью работ стало изучение структуры 
материи в области 10-16 см.

Совместно со своими учениками он 
развил исследования вклада связанных 
состояний вакуум-инстантонов, вклада 
оддеронных траекторий в глубоконеу-
пругое электрон-протонное рассеяние. 
В рамках этого сотрудничества получены 
важные результаты по распределениям 
кварков и глюонов внутри нуклонов, 
вкладу чармированных мезонов и ряд 
других результатов, подтверждающих 
предсказания стандартной модели при 
энергии, достигнутой на ускорителе 
HERA (1013 Эв). 

В 90-ые годы был сделан опреде-
ленный вклад в развитие методики 
определения энергии с помощью жид-
коаргонового калориметра детектора 
ATLAS европейского Центра ядерных 
исследований.

К сожалению, экономический кризис в 
Казахстане не позволил развиться полно-
ценному сотрудничеству с Европейским 
центром ядерных исследований (ЦЕРН, 
Женева), которое получило хороший 
старт в начале 90-х годов.

Занимаясь проблемами развития 
передовых информационных технологий, 
Эрнст Гербертович активно способство-
вал получению грантов НАТО и INTAS, что 
позволило установить в ИФВЭ НАН РК на-
земную станцию спутниковой связи. Это 
дало институту возможность успешно ин-
тегрироваться в международный процесс 
научных исследований. Через станцию 
спутниковой связи научные, учебные и 
некоторые общественные организации 
города Алматы, объединившись в не-
коммерческую научно-образовательную 
сеть, получили доступ к ресурсам Ин-
тернета. На этой базе в настоящее время 
функционирует научно-образовательная 
сеть КазРЕНА, у истоков которой стоял 
Э.Г.Боос. 

Э.Г.Боос руководил различными це-
левыми и грантовыми программами по 
физике и был научным руководителем 
республиканской программы «Гелио-

биотерм» по исследованиям нетрадици-
онных, экологически чистых источников 
энергии. Тревога мировой обществен-
ности о состоянии окружающей среды 
стимулировала его на исследование 
колебаний уровней Каспийского и Араль-
ского морей.

Много сил и энергии Эрнст Герберто-
вич отдавал научно-организационной и 
общественной деятельности: в течение 
ряда лет он был членом Бюро Отделения 
физико-математических наук Академии 
наук Республики Казахстан, членом 
Высшей аттестационной комиссии РК, 
президентом Научного объединения 
немцев Казахстана. 

Под научным руководством Э.Г.Бооса 
защищены двенадцать кандидатских и 
три докторские диссертации. Им опу-
бликованы пять монографий, свыше  
500 научных статей. Результаты иссле-
дований докладывались на различных 
конференциях, симпозиумах, совещани-
ях. Начиная с 1951 года регулярно, раз 
в два года, проводятся международные 
Рочестерские конференции, на которых 
обсуждаются основные результаты, полу-
ченные в области физики высоких энер-
гий. Эрнст Гербертович принял участие в 
работе пяти Рочестерских конференций:  
1970 г. (Киев), 1976 г. (Тбилиси), 1990 г.  
(Сингапур), 1994 г. (Глазго), 2004 г. 
(Москва). 

Ученики Эрнста Гербертовича успеш-
но трудятся в институтах и университе-
тах республики. По рекомендации акаде-
мика Э.Г.Бооса более десяти специали-
стов были направлены для стажировки 
в зарубежные научные центры.

За успехи в научной и педагогиче-
ской деятельности Э.Г.Боос награжден 
Почетной грамотой Верховного Совета 
КазССР, медалями «Ветеран труда», 
«Ерен еңбегі үшін», «1941-1945 жж. Ұлы 
Отан соғысындағы жеңіске 65 жыл», 
Почетными грамотами и нагрудными 
знаками Президиума АН КазССР и ЦК 
профсоюзов, Министерства науки и об-
разования Республики Казахстан.

В последнее время академиком 
Э.Г.Боосом были установлены научные 
контакты с институтом ядерной физики 
Немецкого Технологического Центра 
в Карлсруэ (KIT), который в рамках со-
глашения финансирует Интернет-связь 
с DESY для ТОО «Физико-технический 
институт». Проводились совместные 
исследования вклада радиоизлучения 
заряженных частиц в широких атмос-
ферных ливнях для определения энергии 
первичного космического излучения в об-
ласти энергий, недостижимых в земных 
условиях.

Выдающийся физик, организатор 
науки, человек высокой эрудиции и 
культуры, Эрнст Гербертович Боос много 
сделал для развития науки и образования 
в Казахстане, усиления международного 
сотрудничества.

Эрнст Гербертович был увлеченным 
учёным, наука была его главной стра-
стью. Он никогда не останавливался 
на достигнутом, а хотел продолжать, 
добиваться ещё большего. Многие за-
помнят его именно таким – неутомимым 
и настойчивым, тружеником науки и 
отзывчивым человеком, авторитетным 
учёным и интеллигентным собеседником, 
учителем и коллегой. 

Память об Эрнсте Гербертовиче будет 
жить в сердцах людей, которым посчаст-
ливилось работать с ним, кто когда-либо 
общался с ним. Всем нам будет его не 
хватать.

Коллектив ТОО «Физико-техни-
ческий институт» МОН РК

ФИЗИКО-ТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ МОН РК

ПАМЯТИ ЭРНСТА ГЕРБЕРТОВИЧА БООСА
На 86-м году ушел из жизни выдающийся физик, заведующий лабораторией физики высоких энергий Физико-технического института  
Министерства образования и науки Республики Казахстан доктор физико-математических наук, профессор, академик Национальной ака-
демии наук Республики Казахстан Эрнст Гербертович Боос.

Фото: архив семьи Боос

стр. 1. >> Например, разбирая какой-
нибудь опыт, он говорил: «Да вы здесь, 
ребятки, даже поумнее меня будете.  
Я тут что-то недопонимаю, а вы такие у 
меня молодцы». 

Всю свою жизнь Эрнст Гербертович 
был одержим физикой. По словам млад-
шего сына профессора Германа Бооса, 
проживающего и работающего в Герма-
нии, ядерная физика долгое время была 
мечтой отца: «Многие факты о жизни папы 
хорошо известны, хотелось бы упомянуть 
об одном. Он с тётей Эллой Леонгардовной 
в 1941 году был выслан из Москвы в от-
даленный казахский аул. Казалось бы, как 
там можно получить качественное образо-
вание? Но, к большому удивлению, в ауле 
оказались очень хорошие педагоги, ин-
теллигенты, профессионалы своего дела.  
В особенности учитель математики, кореец 
по национальности. К сожалению, не могу 
припомнить его фамилию. Именно он раз-
глядел в моем отце задатки и привил ему 
любовь к математике и к науке в целом.  
А папа в свою очередь передал все это нам. 
Конечно, нам с братом не пришлось, как 
отцу, пробиваться к науке через тернии и 
перипетии судьбы. Ведь он всегда мечтал 
заниматься именно ядерной физикой, 
что в то время было почти недостижимо. 
Эта тема была под большим секретом, а 
для депортированного немца и вовсе под 
запретом. То, что он смог попасть в эту 
сферу, осуществить свою мечту, заняться 
любимым делом – стоило немалых усилий. 
Я до сих пор удивляюсь, как это стало 
возможным. 

В конце 50-х годов было принято 
решение о строительстве недалеко от 
Алма-Аты Института ядерной физики, 
в поселок стали съезжаться молодые 
специалисты-энтузиасты, и мой папа был 
одним из них. В начале 60-х годов был 
такой подъем науки и духа! Это ощуща-
лось всеми. Папа никогда не навязывал 
своего мнения, не указывал, что нам 
делать, он показывал все исключительно 
своим примером, усердием и величайшим 
трудолюбием. Я прекрасно помню, как он 
приходил после работы около восьми ве-
чера, ужинал, немного отдыхал, а потом 
садился за свой рабочий стол и подолгу, 
порой до трех ночи сидел над книгами. 
А рано утром шел на работу. На меня это 
оказывало большое впечатление». 

Перипетии судьбы

Родился Эрнст Гербертович Боос  
17 августа 1931 года в поселке Кир-
Ички Нижнегорского района Крымской 
области, был третьим ребенком в семье. 
Но старшие брат и сестра умерли от 
скарлатины еще до рождения Эрнста. 
Трагическая судьба начала преследовать 
будущего ученого уже при рождении, при 
родах умерла мать Ольга. Отец, не зная, 
что делать, вызвал своих родных, мать и 
сестру. В большей степени все заботы по 
воспитанию мальчика взяла на себя тётя 
Элла Леонгардовна, заменившая ребенку 
родную мать. Она, педагог по образова-
нию, закончив педагогический институт 
в Одессе в 1930 году, всю свою жизнь 
посвятила воспитанию племянника. 

В 1936 году отец женился во второй 
раз и переехал в Москву. Эрнст с тётей 
и бабушкой жил в Феодосии, прекрасном 
городе на берегу Чёрного моря. В тяже-
лый 1937 год под молох репрессий попа-
ли все три дяди Эрнста, они были репрес-
сированы, а затем расстреляны. Бабушка, 
не в силах вынести это горе, вскоре за-
болела и умерла. Позднее все они были 
реабилитированы за отсутствием состава 
преступления. Оставшись одна, Элла 
Леонгардовна перевозит племянника в 
Москву, но и здесь размеренная жизнь 

длится не долго. Великая Отечественная 
война положила начало новой трагедии –  
массовой депортации немецкого населе-
ния. В 1941 году десятилетний Эрнст с 
тетей Эллой Леонгардовной был выслан 
в Казахстан по национальному признаку. 
Отец, Герберт Боос, в это время, попав 
под бомбёжку, лежал в больнице. 

Из воспоминаний Эрнста Боо-
са: «В Москве мы жили на улице 
Моховой, недалеко от Кремля, 
куда и упала бомба. Отца засы-
пало, он был ранен, и его увезли 
в институт им. Склифосовского. 
А нас с тётей погрузили в грузо-
вичок и привезли к огромному 
составу. Тётя сильно пережива-
ла за отца, хотела забрать его, 
но комендант сказал, что состав 
постоянно передвигают с места 
на место, трудно сказать, где 
он будет стоять через десять 
минут, и может так получить-
ся, что она его не найдет. Тётя 
побоялась меня оставить, и мы 
поехали без отца.

Герберт Боос избежал участи депор-
тации, но не репрессий, в 1941 году в 
Москве был арестован по обвинению в 
антисоветизме и в 1942 году расстрелян. 
Правда восторжествовала спустя годы, 
в 1956 году за отсутствием состава пре-
ступления он был реабилитирован. 

Везли нас очень медленно, 
на каждом полустанке останов-
ка. Доехали до 70-го разъезда 
вблизи Аральского моря, где 
нас и выгрузили. Кругом песок. 
Смотрим, на горизонте верблю-
ды – местные жители получили 
указание райкома расселить нас 
по аулам. Так мы попали в аул 
Боз-Гуль Казалинского района 
Кызылординской области. В это 
время, в августе, казахи были на 
джайлау, а в ауле оставались их 
глинобитные домики. Правда, с 
собой они увозили окна и двери, 
которыми очень дорожили. В эти 
пустые домишки без окон и две-
рей нас и поселили. И началась 
наша жизнь в Казахстане. 

Лишь спустя год Элла Леонгардовна 
узнала горькую правду о смерти брата.  
В 1943 году семья переезжает в район-
ный центр – город Казалинск. Здесь Эрнст 
учится в русской школе, до этого в ауле 
ходил в казахскую школу. Отсюда и хоро-
шее знание казахского языка. В 1949 го- 
ду окончил школу, должен был получить 
золотую медаль, но её так и не дали. 

Открыто не отказали, но долго 
«тянули резину». Все уже начали 
поступать в учебные заведения, 
а я всё никак не мог забрать свой 
аттестат. Когда всё же я получил 
аттестат с одной четвёркой по ли-
тературе, которую мне поставили 
незаслуженно. Поступать решил 
я в Алма-Ате, но требовалось раз-
решение на выезд. В этом опять 
же помогла моя тётя, которая 
была заслуженным педагогом, 
всеми уважаемым человеком в 
городе. Мне дали разрешение, 
и где-то в 20-х числах августа я 
приехал в Алма-Ату, но приёмные 
экзамены в вузы практически 
закончились. Слова оправдания, 
что я не мог вовремя получить 
аттестат, никто не хотел слу-
шать. Я скитался по общежи-
тиям, где жили мои приятели. 
Однажды я встретит бабушку, 
которая и приютила меня, сдав 
полуподвальное помещение за 
символическую плату. Условия 
были ужасные: сыро, грязно, но 
какое-никакое, а пристанище. 
Тётя, конечно же, всегда мне по-
могала. За это я безгранично ей 
благодарен. Если бы не она, я про-
пал бы. Ещё в далёком 1943 году,  
когда женщин стали забирать 
в трудармию, не взирая на на-
личие детей, я мог потерять 
её. Чудом ей удалось избежать 
мобилизации в трудовую армию. 
Если бы её забрали, то я бы,  
скорее всего, не выжил. 

В Алма-Ате Эрнст Гербертович по-
ступил на заочное отделение Педа-
гогического института им. Абая, но с 
разрешением слушать лекции. Один 
из преподавателей сразу же отметил 
неординарные способности молодого 
студента и посоветовал перевестись на 

физико-математический факультет Ка-
захского государственного университета 
им. С.М.Кирова. Последовав совету, Эрнст 
Боос обратился к ректору, но как только 
тот услышал о национальной принадлеж-
ности, то сразу же отправил восвояси. 

Преподаватель физики, узнав, что 
из затеи ничего не вышло, посоветовал 
повторить попытку через пару месяцев, 
к большой радости повторное заявление 
подписали, но только в качестве канди-
дата в студенты. 

Домой приходил поздно, с 
утра до ночи сидел в библио-
теке. Днём пирожки с ливером, 
чай и – до ночи в библиотеке. Но 
за это время я изучил многое до 
тонкостей, получал только пятёр-
ки, но тем не менее меня так не 
переводили в студенты. Первый 
курс, второй, и только на третьем 
курсе я стал студентом и получил 
возможность жить в общежитии 
и получать стипендию. На тре-
тьем же курсе началось распре-
деление по кафедрам. Я хотел 
пойти на ядерную физику, но нет: 
«Ядерная физика – это секретная 
тема, а ты спецпереселенец.  
Выбирай теоретическую. 

В 1954 году Эрнст Гербертович окончил 
университет с красным дипломом. С нача- 
лом хрущевской оттепели в 1955 году 
со спецпереселенцев сняли ограничения, 
что дало возможность Э.Боосу поступить 
в Академию наук, где он полностью посвя-
тил себя науке, пройдя путь от лаборанта 
до академика национальной Академии 
Наук Казахстана. Помимо научной работы 
ученый имел и общественную нагрузку, 
многие годы возглавлял Научное объеди-
нение немцев Казахстана (НОНК), радел 
об уровне образования своего этноса. Ведь 
из-за негласного запрета не всем пред-
ставителям немецкой национальности 
удалось получить высшее образование, 
успешно реализоваться в жизни. Большое 
значение Эрнст Гербертович уделял ра-
боте с молодыми учеными, инициировал 
создание Молодежного крыла при НОНК. 
Каждые два года организовывал научную 
конференцию, на диалоговой площадке 
которой ученые Казахстана делились сво-
ими исследованиями.

Уход Эрнста Гербертовича стал невос-
полнимой утратой для многих. Отыщется 
ли еще такой энтузиаст, который продол-
жит дело великого ученого в науке, в На-
учном объединении немцев Казахстана? 
Покажет время… 

ПАМЯТЬ

ОБАЯНИЕ НЕЗАУРЯДНОЙ ЛИЧНОСТИ  
И ЦЕЛЬНОСТЬ НАТУРЫ… 

<<

<<

<<
<<

<<

<<

<<

<<

Фото: архив семьи Боос

Фото: архив семьи Боос

http://daz.asia/ru/pamyati-ernsta-gerbertovicha-boosa/
http://daz.asia/ru/obayanie-nezauryadnoj-lichnosti-i-tselnost-natury/


4 5DEUTSCHE ALLGEMEINE ZEITUNG NR. 9/8877 24. FEBRUAR BIS 2. MÄRZ 2017 KASACHSTANDEUTSCHE <<>> KASACHSTANDEUTSCHE

Julia Boxler

„Ich wollte sie einfach bitten mir ein 
bisschen über sich zu erzählen“, sagt 
Lydia Steinbacher. „Warum sie Deutsch 
gelernt haben, wo sie herkommen…“

Meine Vorfahren sind aus Schwaben, 
aus Baden-Württemberg bei Stuttgart auf 
die Krim gezogen und haben sich dort 
angesiedelt. Es gab da deutsche Kolonien. 
Mein Großvater wollte, dass seine Kinder 
gebildete Leute werden und hat seinen 
Sohn Herbert, meinen Vater, auf das Gym-
nasium geschickt, was dieser glänzend 
beendete. Zuhause wurde immer deutsch 
gesprochen und auch in der Kirche gab es 
Sprachunterricht auf Deutsch. Alle haben 
ganz gut deutsch gesprochen. Meine Tante 
Ella studierte Deutsch in der Ukraine, am 
pädagogischen Institut in Odessa.

Als ich, als drittes Kind geboren wurde, 
hatten meine Eltern zuvor meine beiden 
Geschwister durch Scharlach verloren. In 
den Dreißigern herrschte die Hungersnot 
in der Ukraine. Am 13. Juli 1931 wurde ich 
am frühen Morgen geboren. Abends starb 
meine Mutter – im Kindbett, einen halben Tag 
nach meiner Geburt. Mein Vater saß nun da 
und wusste nicht, was er mit mir anfangen 
sollte. In Angst, ich könnte verhungern, rief 
er meine Tante, seine Schwester, die gerade 
das pädagogische Institut in Odessa beendet 
hatte und Lehrerin auf der Krim war sowie 
seine Mutter, Großmutter Regina zu Hilfe. 

Ziegenmilch, Omama und Tante

Sie nahmen sich meiner an, ernährten 
mich mit Ziegenmilch. Ziegenmilch muss 
man mit Wasser verdünnen und dann ähnelt 
es der Muttermilch. Obwohl ich mit Ziegen-
milch aufwuchs, habe ich trotzdem keine 
Hörner. Allmählich gab es auch Brei, von Grieß 
und anderem. Wir lebten zu viert, mein Vater, 
meine Tante, und Omama. So ging es, bis der 
Krieg 1941 begann, und mein Vater, der nicht 
das ganze Leben allein bleiben konnte, ein 
zweites Mal heiratete. Tatjana Krüger war eine 
Halbdeutsche, stammte aber aus den Ostsee-
provinzen, also aus dem Norden. Damals kam 
sie aus Moskau zum Schwarzen Meer in den 
Urlaub, so haben sie sich kennengelernt. Mit 
Kriegsbeginn gingen sie dann nach Moskau, 
heirateten und gründeten eine Familie. 

Ich blieb mit Tante und Großmama auf 
der Krim und man siedelte uns in die Stadt 
Feodossija über. Meine Tante arbeitete dort an 
einer deutschen Mittelhochschule, die deut-
sche Lehrer für die deutschen Kolonien her-
anbildete und war in der Biologieabteilung. 

Aber 1939 ist meine Großmama krank 
geworden. Meine Tante schrieb meinem 
Vater nach Moskau und bat um Hilfe, wor-
aufhin er mich zu sich nach Moskau nahm. 
Von da an, lebte ich mit meinem Halbbruder 
Valentin. Als Großmama in Feodossija starb, 
zog auch meine Tante nach Moskau. Es war 
schwer für sie dort Arbeit zu finden. 

Bei Moskau gibt es ein Städtchen Bo-
riwina, heute Domodedowo. Dort gab es 
ein Kinderheim, wo meine Tante Lehrerin 
wurde. Mein Vater wollte, dass Tatjana und 
meine Tante mit uns Kindern dort hinging 
und wollte selbst nachkommen. Doch Tat-
janas Schwestern ließen sie als Ärztin nicht 
gehen, da ihre eigene alte Mutter krank war 
und Betreuung brauchte. Als die Wehrmacht 
schon sehr nah war, wurden sie und mein 
Halbbruder nach Tatarstan evakuiert. Meine 
Tante und ich blieben in Moskau.

„Auf einmal waren wir Feinde“

Dann passierte eine schlimme Sache. 
Mein Vater war Buchhalter im Kaufhaus 
GUM, das am Roten Platz steht. Alle Män-
ner mussten in der Nacht zusätzlich Wache 
schieben. Man musste auf Dächern robben 
und Feuer löschen, die durch Phosphorbom-
ben, von deutschen Fliegern geschmissen, 
verursacht wurden. Eines Nachts hatten sie 
kein Glück, denn eine Bombe zerstörte das 
Haus und begrub vier Männer unter sich, 
auch meinen Vater. Morgens hat man sie 
geborgen, mein Vater lebte noch. Er kam 
im Juli 1941 in eine Klinik. 

Doch die deutsche Wehrmacht kam 
Moskau immer näher und der Deportati-
onserlass im August 1941 änderte wieder 
alles für die Russlanddeutschen. Mein Vater 
lag noch verletzt im Krankenhaus, während 
alle Russlanddeutschen in Viehwaggons 
nach Kasachstan deportiert wurden. Auf 
einmal wurden wir Feinde, vollkommen 
unverschuldet.

Am Zug bat meine Tante den wachha-
benden Kommandanten, ihren Bruder aus 
dem Krankenhaus holen zu dürfen, damit 
er mitkommen könne. Er gab ihr zwar die 
Erlaubnis, aber auch zu bedenken, dass sie 
dann höchstwahrscheinlich alle anderen, 
aufgrund der großen Menschenmassen und 
chaotischen Zustände, dadurch verlieren 
würde. Aus Angst mich zu verlieren, blieb sie 
bei mir und wir wurden einen Monat lang im 
Zug bis nach Kasachstan verbracht. 

An jeder Station standen wir und mus-
sten zunächst alle anderen Züge passieren 
lassen. Anfang September waren wir auf 
der Höhe des Aralsees in der Sandwüste 

angekommen und plötzlich blieb der Zug 
stehen. Alle mussten aus den Waggons 
raus, standen halbnackt da, und schämten 
sich.

Ausgesetzt in der Wüste

Am nächsten Morgen sahen wir Kasa-
chen auf Kamelen. Sie hatten den Befehl von 
den Behörden bekommen, die Deutschen in 
ihre Dörfer zu bringen und dort anzusiedeln. 
So zogen wir mit den Kamelen über den 
Fluss Syrdarja. Einen Tag lang liefen wir  
30 oder 40 Kilometer zu Fuß und kamen in 
ein kasachisches Dorf. Zu jener Zeit, als die 
Kasachen noch Nomaden waren, ließen sie 
ihr Vieh dort, wo es Gras gab, weiden und 
lebten in Jurten außerhalb des Dorfes. 

Fenster und Türen, die aus Holz und sehr 
rar waren, nahmen sie aus den Häusern 
aber mit, damit sie in Abwesenheit nicht 
gestohlen wurden. So kamen wir in leere 
niedrige Häuser mit Strohdächern, ohne 
Türen und Fenster. Erst im Oktober kamen 
sie zurück von den Weiden und bauten 
diese wieder ein. Uns gab man eine Hütte, 
die Kasachen abgenommen wurde, siedelte 
eine alte Frau zu uns – so fing das Leben in 
Kasachstan an.

Wir waren unter Kommandantur und 
durften nicht fort. Es gab einen Kommandan-
ten und jeder Erwachsene ab 16 Jahren hatte 
sein Papier. Regelmäßig musste man vom 
Kommandanten eine Unterschrift holen, dass 
niemand abgehauen ist. Wenn das passierte, 
gab es Ärger. So ging es zwei Jahre lang. 
Aber was war aus meinem Vater geworden?

Ungerecht und grausam

Im November hat man ihn aus dem Kran-
kenhaus geholt, und die Deutschen waren 
schon weg. Da wendete man für ihn die 
einfachste Lösung an, indem man ihn verhaf-
tete und repressierte, obwohl er nichts ver-
brochen hatte. Man schrieb ihm Sympathie 
für die nahenden Deutschen zu. Trotzdem 
er unschuldig war, wurde er zum Tod durch 
Erschießen verurteilt. Er unterschrieb aber 
nie ein „Geständnis“, deswegen hat man ihn 
in ein zweites Gefängnis gebracht, wo er ein 
Jahr lang im Lager lebte. Von einem weiteren 
Gericht wurde das Todesurteil erneu bestä-
tigt und er wurde am 10. November 1942 
erschossen. Grausam und ungerecht. Er 
hatte drei Brüder, alle wurden erschossen 
oder kamen in dieser Zeit ums Leben.

Nach zehn Jahren und dem Tod Stalins 
rehabilitierte man ihn. Auch meine Stief-
mutter kam mit meinem Halbbruder und 
ihrer Familie nach Moskau zurück. 1943 
zogen wir in das Städtchen Kasalinsk, wo 
meine Tante an einer russischen Schule 
Biologieunterricht erteilte. Auch ich setzte 
meinen Schulunterricht dort auf Russisch 
fort. Zum Glück hatte ich zuvor ein Jahr lang 
Kasachisch im Aul gelernt und spreche es 
noch. Das hilft mir bis heute, zum Beispiel, 
wenn ich von der Polizei erwischt werde bei 
Fahrvergehen. Da sage ich auf Kasachisch: 
„Ach Herr, wollen sie mich alten Mann wirk-
lich bestrafen?“ Meist sind dann alle über 
meine Kasachischkenntnisse verwundert 
und erfreut, und lassen mich ungeschoren 
weiterfahren!

Hindernislauf an Schule und Uni

Im Jahr 1949 beendete ich die Schule 
mit einer Goldmedaille und Bestzeugnis. 
Zu jener Zeit durfte man mit so einem Ab-
schluss ohne Prüfungen in die Hochschule 
eintreten. Aber als es dann soweit war mit 
der Goldmedaille, ist den Herrschaften auf-
gefallen, dass ich als Deutscher nicht hätte 
an allen Fakultäten studieren dürfen. Und 
so wartete und wartete ich vergebens auf 
diese Medaille. Mein Wunschfach Atomare 
Physik war für mich als Deutschen tabu so, 
wie das geologische Institut. Medizin oder 
Landwirtschaft interessierten mich wenig. 
Aber an der landwirtschaftlichen Hochschule 
gab es eine Fakultät für Elektrotechnik, und 
hörte sich ein wenig an nach Physik.

Dort schickte ich meine Papiere hin und 
bekam eine Einladung. Doch mein Schul-
attest war immer noch nicht da und meine 
Mitschüler waren alle längst fort. Dann, viel 
später, kam das Attest zurück und man hatte 
mir eine schlechtere Note in Russisch erteilt, 
damit ich kein Bestzeugnis oder Medaille 
bekommen sollte. >>

PERSÖNLICHKEIT

VON DER WÜSTE ZUR KERNPHYSIK 
Im April 2016 führte Lydia Steinbacher im Rahmen ihrer Masterarbeit ein Interview in deutscher Sprache mit Ernst Boos. Neben ihren wissenschaftlichen 
Notizen, lautet eine Randnotiz des Transkripts: „Herr Boos ist ein wunderbarer Geschichtenerzähler, er erzählt im Interview seine Lebensgeschichte 
fast ohne Unterbrechung.“ Wir haben ihr literarisch transkribiertes Gespräch, bzw. Erzählung, zu einer Lebensgeschichte zusammengefasst.

Foto: Familienarchiv Boos

Foto: Familienarchiv Boos
Foto: Familienarchiv Boos

Familie Boos.

Ernst Boos und Physiker Zhabaga Takibajew.Ernst Boos.

>> Meine Tante bemühte sich, mir zu helfen 
und besorgte mir ein Papier für eine Kandi-
datur. Aber als ich in der Fakultät erschien, 
sagte man mir nur, dass die Prüfungen alle 
vorbei seien und ich nach Hause gehen 
könne.

So stand ich da, und wusste nicht, 
wo übernachten. Einige Zeit kam ich bei 
Freunden in Studentenwohnheimen unter, 
wurde dort jedoch von den Aufsehern raus-
geschmissen. So zog ich wieder in der Stadt 
umher und kam bis zur Peripherie. Eine alte 
Frau in einem kleinen Haus nahm mich in 
ihrem Keller auf. Es war sehr feucht, aber ich 
hatte keine Wahl und die Miete war gering.

Leberwurstbrötchen und illegale 
Abtreibungen

Meine Tante bemühte sich wieder über 
einige Kontakte, und so wurde ich immerhin 
an der Abendschule aufgenommen. Das 
erlaubte mir auch, tagsüber als Gasthörer 
die Vorlesungen zu besuchen. Aber ich hat-
te weder ein Stipendium, noch einen Platz 
Studentenheim. So ging es von früh bis spät 
zwischen der Uni und dem pädagogischen 
Institut. Ich ernährte mich fast ausschließlich 
von Leberwurstbrötchen in der Kantine.

Eines Tages, als ich spät nach Hause 
kam, hielt mich die Hauswirtin auf und ließ 
mich warten. Frauen kamen und gingen in 
den Keller und sie sagte mir, sie verdiene ne-
benbei etwas dazu. In den Nachkriegsjahren 
waren Abtreibungen verboten und so nahm 
meine alte Dame diese illegal in meinem 
Kellerzimmer, auf meiner Schlafpritsche vor. 
Meine Güte, das war schauderhaft!

In der Abendschule hatte ich einen guten 
Lehrer, er war Grieche. Nach zwei Wochen 
fiel ihm meine Begabung für Mathematik 
auf, vor allem deshlab, weil niemand sonst 
in der Gruppe ordentlich rechnen konnte. 
Er fragte mich, was ich hier tue und warum 
ich nicht an der Uni sei und so erzählte ich 
ihm meine Geschichte. Er forderte mich auf 
direkt zum Dekan zu gehen und mich als 
Kandidat eintragen zu lassen.

Mit Tipps und Tricks zur Uni

Der Dekan, ein korpulenter sympathi-
scher Mann, bestätigte meine Kandidatur 
und schickte mich zum Rektor, der diese 
bestätigen sollte. Der Rektor fragte mich, 
warum ich denn erst jetzt zu ihm käme und 
da beging ich einen Fehler. Ich erzählte ihm 
die pure Wahrheit, und, dass ich Deutscher 
sei, woraufhin er mich rausjagte. 

Mein griechischer Lehrer konnte nur den 
Kopf schütteln und mich tadeln über mei-
ne Naivität. Er bestärkte mich aber darin, 
hartnäckig zu bleiben und es noch einmal 
zu versuchen. Ihm war es als Griechen an 
der Uni in Tomsk auch einst so ergangen, 
aber letztendlich konnte er doch studieren. 
Er meinte, der Mann würde mich gar nicht 
wiedererkennen, da er hunderte Gesichter 

am Tag sähe. Er legte mir auch nahe, dem 
Mann Lobesworte auf seine Person, seine 
Universität und Lehre auszusprechen.

Ich handelte genauso. Der Mann erkann-
te mich nicht und fühlte sich gebauchpinselt. 
Ich verschwieg meine deutsche Herkunft und 
dass ich unter Kommandantur stand. Und so 
wurde ich Kandidat, aber ohne Stipendium 
und ohne Heimplatz.

Intellektuelle Repressierte

Drei Jahre studierte ich mit Bestnoten 
an der Fakultät für Physik und meine Tante 
schickte mir einen großen Teil ihres Gehalts. 
Als wir uns spezialisieren wollten, wollte ich 
gern Kernphysik belegen, aber das war ge-
heim und man erlaubte es nicht. Ich wählte 
Molekularphysik, da zu der Zeit ein ausge-
zeichneter Spezialist aus Moskau nach Alma-
ty kam. Professor Wallos war Jude und Opfer 
Stalinscher Repressionen. Man schrieb 1953 
und da Stalin in diesem Jahr starb, wurden 
Spezialisten nicht mehr deportiert, sondern 
von wichtigen Moskauer Posten versetzt.

Ich hatte Glück und lernte bei ihm Wär-
me-, Kern-, und Molekularphysik, hatte nur 
Bestnoten und arbeitete auf ein rotes Diplom 
zu. Mit einem roten Diplom hatte man Prio-
rität bei der Verteilung der Arbeitsstellen, 
wenn man nach Uniabschluss drei Jahre „für 
den Staat“ arbeiten musste.

Bei der Kommission gab ich an, weiter an 
der Uni bleiben und die Aspirantur machen 
zu wollen. Man erklärte mir jedoch, dass ich 
doch noch viel zu jung dafür sei und später 
reichlich Zeit dafür hätte, solange aber auf 
einer Mittelschule im Dorf die physikalische 
Ausbildung übernehmen müsse, die dort 
so fehle. Man wollte mich in die Nähe von 

Schymkent schicken, wonach ich würde an 
der an der Aspirantur studieren dürfen. 

Da ich zu dieser Zeit bereits als Phy-
siklehrer an einer Abendschule in Almaty 
jobbte, ging ich zum Direktor und fragte ihn, 
ob sie nicht einen solchen Lehrer bräuchten. 
Er hatte Verbindungen zum Bildungsmini-
sterium und setzte sich dafür ein, dass ich 
dort für drei Jahre als Lehrer arbeiten durfte.

Messerklingen und Eroberungen

Dort hatte ich einige interessante Erfah-
rungen neben der Lehre gemacht. Es waren 
meist ältere Schüler, die von Tagesschulen 
ausgeschlossen wurden. Nicht selten waren 
Tschetschenen darunter. Die meisten hatten 
wenig Lust am Lernen und so musste ich 
lauter schlechte Noten verteilen. Einmal, 
spätabends auf dem Nachhauseweg, um-
ringte mich dann eine tschetschenische 
Gruppe und bedrohte mich mit einem 
Messer.

Als ich am nächsten Tag einen Vorge-
setzten um Rat bat, riet mir dieser, ich solle 
mich an einen alten Tschetschenen in einem 
Holzkombinat wenden, er sei ihr Anführer. Es 
war ein dicker Mann mit einer tschetscheni-
schen Kappe, dem ich mich als deportierter 
Deutscher vorstellte und erklärte, dass ich 
den Jugendlichen Wissen beibringen und 
nicht von ihnen abgeschlachtet werden will. 
Er sagte mir, dass ich einfach weitermachen 
solle und dass mir nichts geschehen werde. 

Es war wie ein Wunder. Am nächsten Tag 
kam ich in die Schule und die Halunken sa-
ßen still da, sagten kein Wort und lernten. Ich 
kenne kein anderes Volk, bei dem Autorität 
eine so große Rolle spielt, so etwas ist nur 
bei Tschetschenen der Fall. So hatten sie am 
Ende alle Abschlusszeugnisse und einer hat  
sogar an einer Hochschule studieren können. 

Das war mir eine gute Lektion in Sachen 
Autorität. Als ich später am Institut arbeitete 
und mit meiner künftigen Frau Helene be-
freundet war, begann ihr ein junger Tschet-
schene den Hof zu machen. Er hatte schon 
ein Auto und wollte sie immer herumfahren. 
Und eines Tages lief ich ihm über den Weg 
und sagte, er solle Helene in Ruhe lassen. So 
habe ich meine Frau erobert. Schicksalhaft. 

„Wir wurden alle frei und 
gleichberechtigt“

Drei Jahre war ich nun dort beschäftigt. 
Und dann wurden endlich die Beschränkun-
gen und die Kommandantur für die Kasach-
standeutschen aufgehoben. Wir wurden 
alle frei und gleichberechtigt. Nun durften 
wir fahren, wohin wir wollten und bekamen 
normale Pässe. Meine Studienfreunde ar-
beiteten schon längst in den Forschungs-

instituten. Ich bat einen guten Freund am 
Institut für Physik für mich ein gutes Wort 
einzulegen. 

Darauf kam ich zum Direktor und sprach 
mit ihm auf Russisch und Kasachisch. Beson-
ders das Kasachische half mir, als Ingenieur 
angenommen zu werden und so begann ich 
mit wirklicher Kernphysik. 

Allmählich folgte die Magisterdisserta-
tion und dann konnte ich die Doktordisser-
tation in Dubna bei Moskau verteidigen. 
Schließlich wurde ich Professor und Mitglied 
der Akademie der Wissenschaften. Es kamen 
zwei Kinder auf die Welt, zwei Söhne, der 
ältere Eduard und der sieben Jahre jüngere 
Herrmann. 

Neue Generationen

Beide Söhne studierten in Moskau 
Physik, schlossen das Studium mit Goldme-
daillen ab und sind jetzt Professoren und 
Doktoren. Eduard lehrt in Moskau an der 
MGU und Herrmann lebt mit seiner Familie 
in Deutschland und leitet eine Professur an 
der Universität Wuppertal. Eine Enkeltochter 
studiert in München an der Musikhochschu-
le. Und mein Enkelsohn besucht die zweite 
Klasse eines Gymnasiums.

Auch ich bin oft in Deutschland wissen-
schaftlich tätig gewesen und leitete zwei 
Gremien. Alljährlich besuche ich meine 
Familie.

Die Kasachstandeutschen waren einst 
die drittgrößte ethnische Volksgruppe im 
Land, doch dann kam die Auswanderung. 
Zudem kamen viele Missionare, die die 
Menschen in Kasachstan zur Migration nach 
Deutschland bewegten. Alle diejenigen, die 
gut Deutsch konnten, sind aus Kasachstan 
schnell fortgezogen. Zunächst noch großar-
tig im sogenannten „Vaterland“ empfangen, 
mit hohen Renten und guter Unterstützung 
versehen, hatten es die späteren Massen-
auswanderer dann erheblich schwerer. 

Heutzutage gibt es noch ca. 180.000 
Kasachstandeutsche im Land, kaum zwanzig 
Prozent der ehemaligen Zahl. Selten gibt es 
auch Fälle von Rückkehr. Ich habe beobach-
tet, dass es meist zwischenethnische Ehen 
sind, bei denen sich der nichtdeutsche Part-
ner nicht integrieren konnte und zu seiner 
Familie zurückwollte. Einige wenige machen 
hier ihre Geschäfte und eröffnen Firmen.

Meine Tante, mein Onkel sind bereits 
früher mit ihren Familien hingekommen und 
konnten sich dort gut einrichten. Sie sind In-
genieure und beherrschen perfekt Deutsch. 
Sie leben dort ganz prima und wollen von 
Kasachstan nichts mehr wissen. Ich aber 
möchte hier nicht weg.

PERSÖNLICHKEIT
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Ernst Boos hat viele Hindernisse in seinem aufreibenden Leben überwinden müssen und 
blieb trotzdessen stets lebensfroh und optimistisch.

Bei einem Treffen der Akademie der Wissenschaftler Kasachstans. Boos mit Frau Helene und ihrem Sohn.
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Анатолий Иванович Купчишин, 
доктор физико-математических наук, 
профессор, академик МАН ВШ, член 
союзов писателей Казахстана, России 
и Евразийского союза писателей, 
обладатель ордена Курмет, золотой 
Есенинской медали и ордена Маяковского

Э.Г.Боос работал заведующим лабора-
торией физико-технического института 
Академии Наук Казахской ССР (ныне –  
это Национальная Академия Наук Респу-
блики Казахстан – НАН РК). Тогда он был 
еще совсем молодым кандидатом наук, 
и только впоследствии, на моих глазах, 
стал ученым с мировым именем, доктор-
ом физико-математических наук, профес-
сором, академиком НАН РК. Эрнст Гербер-
тович предложил мне заняться физикой 
высоких энергий, а конкретнее – расче-
тами интегральной кратности и коэффи-
циентов связи мю-мезонной компоненты 
космических лучей. Дал мне только что 
опубликованную с его соавторством ста-
тью в трудах Всесоюзной конференции, 
поручил, чтобы я в ней разобрался и вы-
вел аналитическое выражение для веро-
ятности пи-мезону, генерированному на 
глубине h1 достичь глубины h после j-го 
числа взаимодействий. Материал статьи 
оказался довольно непростым. Я прак-
тически круглосуточно занимался этой 
проблемой. Десятки раз встречался с 
Эрнстом Гербертовичем Боосом, ставшим 
моим научным руководителем, постигая 
математический аппарат, модели и физи-
ческий смысл каждой формулы процесса. 
Прошло полтора года. Наконец, по дороге 
из Алма-Аты в Чу к моим родителям, в 
марте 1966 года, в поезде мне пришла 
идея реализации поставленной руково-
дителем задачи и я ее решил. По приезде 
назад в Алматы я сразу же связался с учи-
телем и сообщил о своей радости. Он тут 
же пригласил меня на встречу. Несколько 
часов детального обсуждения, и Э.Г.Боос 
согласился со всеми моими выводами. Так 

было осуществлено мое научное креще-
ние и нами получена первая формула, ко-
торую впоследствии я назвал каскадно-
вероятностной функцией (КВ-функцией,  
КВФ) для пи-мезонов. Успешно защитил 
под его руководством курсовую, а затем 
через год – дипломную работу.

Эрнст Гербертович Боос вместе с 
Евгением Васильевичем Коломейцем 
(вторым моим научным руководителем 
по дипломной и кандидатской диссер-
тации) предложили мне поступить в 
аспирантуру на кафедру ядерной физи-
ки физического факультета Казахского 
государственного университета имени 
С.М.Кирова (сейчас это Казахский Нацио-
нальный университет имени аль-Фараби), 
и я согласился. Дни и ночи напролет ра-
ботал, работал и работал. Время летело 
быстро. Но я был увлечен, одержим и 
полон сил, выводил формулу за формулой 
и анализировал их, и все время думал о 
том, какой в них заложен физический 

смысл. В соавторстве с Э.Г.Боосом мы 
опубликовали много статей и докопались 
до нового аналитического выражения 
для интегральной кратности мюонной 
компоненты космического излучения, 
впервые применив доказанное в его 
кандидатской диссертации постоянство 
поперечного импульса генерированных 
вторичных заряженных частиц. Благо-
даря выдающемуся программисту Анато-
лию Константиновичу Ефимову, который 
нашел уникальный алгоритм (с исполь-
зованием теоретико-числового метода 
Коробова) и составил программу, нами 
были рассчитаны необходимые функции 
на ЭВМ. Расчеты совпали с известными 
экспериментами. Выбрать необходимые 
параметры и функции помогли мне 
многократные поездки в объединенный 
институт ядерных исследований (г. Дуб-
на Московской области, Россия). 

Вскоре были выведены простейшие 
и обобщенные каскадно-вероятностные 
функции для стабильных и нестабильных 
частиц и античастиц и связаны с про-
стейшими распределениями (Максвелла, 
Пойа и др.), сделан их математический 
анализ и проанализированы все свойства 
в рамках теории вероятностей. Получен 
ряд рекуррентных соотношений. Вместе 
с Фархатом Айтбаевым нам удалось ре-
шить несколько простейших уравнений 
Больцмана. На удивление, во все реше-
ния входили каскадно-вероятностные 
функции, которые были получены нами 
ранее в рамках теории вероятностей 
и каскадно-вероятностного метода. 
Что интересно, обобщенная КВФ после 
раскрытия неопределенности функции 
n-переменных (при равенстве углов выле-
та частиц и пробегов взаимодействия) по 
правилу Лопиталя, превратилась сначала 
в простейшую КВ-функцию, а затем – в 
распределение Пуассона. Складывалась 
довольно красивая картина. Именно в 
это время нам пришла в голову мысль 
назвать наш метод каскадно-вероят-
ностным, а вероятностные функции – ка-
скадно-вероятностными функциями. На 
основе анализа всех результатов нами 
было записано общее решение уравнения 
каскадного процесса (Больцмана) для 
стационарного случая, опубликованного 
впоследствии в монографии.

В 1974 году я перешел работать в ла-
бораторию линейного ускорителя КазГУ и 
стал заниматься радиационной физикой 
твердого тела. Но связи наши не пре-
рывались. К работе подключились мои 

аспиранты – Константин Владимирович 
Потатий и Татьяна Александровна Шмы-
галева (в девичестве – Кутузова). Оба 
они впоследствии стали кандидатами 
физико-математических наук. Защитил 
кандидатскую диссертацию по приклад-
ной математике под нашим руководством 
и А.К.Ефимов. 

Полученные многие расчетные за-
висимости удовлетворительно описали 
экспериментальные результаты. Кстати 
говоря, здесь следует заметить, что 
мой учитель в области радиацион-
ной физики, коллега и друг академик 
Шавкат Шигабутдинович Ибрагимов  
(в то время он был председателем со-
вета по защите диссертаций, директо-
ром Института ядерной физики – ИЯФ 
и вице-президентом АН РК) назвал дис-
сертацию К.В.Потатия самой лучшей за 
всю историю работы диссертационного 
совета ИЯФ АН КазССР. В 1988 году со-
вместно с Э.Г.Боосом в издательстве 
«Наука» АН КазССР мы опубликовали 
довольно объемную монографию в двух 
частях – «Решение физических задач 
каскадно-вероятностным методом». Пер-
вая часть – общая теория и применение 
в космофизике, вторая – применение в 
радиационной и позитронной физике.

Шли годы. Совместно с Т.А.Шмыга- 
левой мы получили новые аналитические 
выражения для каскадно-вероятностных 
функций и концентрации вакансионных 
кластеров (каскадных областей) для 
протонов, альфа-частиц и ионов с учетом 
потерь энергии и произвели соответству-
ющие расчеты, которые нам позволили 
объяснить ряд новых экспериментальных 
данных. Связали все наши формулы с 
цепями Маркова и уравнениями Колмого-
рова-Чэпмена. Круг замкнулся. Создалась 
целостная картина каскадно-вероятност-
ного метода. Татьяна Александровна за-
щитила докторскую диссертацию. Вско-
ре к работе подключились Александр 
Анатольевич Купчишин (защитивший 
кандидатскую диссертацию) и Евгений 
Владимирович Шмыгалев (работающий 
над диссертацией).

Пятидесятидвухлетний опыт работы 
(практически ежедневной) позволил 
нам разобраться в большом количестве 
деталей как в общей теории каскадно-
вероятностного метода, так и при ре-
шении оригинальных фундаментальных 
и прикладных задач в области физики 
космических лучей, позитронной и радиа-
ционной физики твердого тела. Обобщив 
результаты, мы в 2015 году совместно 
с нашими аспирантами опубликовали 
большую монографию (в сокращенном 
варианте, поскольку результатов нако-
пилось огромное количество) «Каскад-
но-вероятностный метод. Решение ра-
диационно-физических задач, уравнений 
Больцмана. Связь с цепями Маркова».  
В нее вошло все, что было сделано нашей 
командой за 52 года. 

Таким образом, нами был опублико-
ван, предложен, разработан и описан 
новый метод расчета пространственно-
временных распределений вторичных 
и проходящих частиц через вещество, 
получивший название каскадно-вероят-
ностного (КВ). Выведены аналитические 
выражения для каскадно-вероятностных 
функций, составляющих основу метода 
для стабильных, нестабильных частиц 
и античастиц, проведен их детальный 
математический анализ, расчеты на ЭВМ, 
установлены рекуррентные соотношения 
и пределы применимости метода. >>

ВОСПОМИНАНИЯ

МОЙ ПЕРВЫЙ УЧИТЕЛЬ В НАУКЕ 
Эрнст Гербертович Боос является моим первым учителем в науке. Мы с ним познакомились более пятидесяти двух лет назад – в сентябре 
1964 года. Мне тогда было 19 лет, и я серьезно настроился заниматься ядерной физикой. Любовь к этому направлению исследований мне 
буквально с четвертого класса школы привил отчим Александр Яковлевич Кутузов, заслуженный учитель РК. Он часто приносил домой за-
нимательные книги по физике и рассказывал об уникальных достижениях современности. В то время ядерная физика была одной из самых 
популярных, актуальных и привлекательных наук. Серьезные результаты в этой области привлекали огромное количество молодых людей, 
стремящихся посвятить себя научным исследованиям.

МАСТЕРСТВО НЕ КУПИШЬ
Эрнсту Боосу

Знанья не уступишь,
Время не зальешь.
Мастерство не купишь,
Мастерство не пропьешь.

Что-то, может, сможешь,
Что-то обойдешь.
Мастерство не смоешь,
Мастерство не сорвешь.

Что тут, братцы, скажешь,
Да и что найдешь?
Мастерство не свяжешь,
Мастерство не сошьешь.

Грезит мир безбрежный,
Лучше не соткешь.
Мастерство не срежешь,
Мастерство не убьешь.

Ненавижу слякоть
Я, нельзя тут врать.
Мастерство не сляпать,
Мастерство не порвать.

Годы не уступишь,
Время не зальешь.
Мастерство не купишь,
Мастерство не пропьешь.

15.02.16 
(Из книги «Творю мгновенья»)

Фото: архив семьи Боос

Фото: Вероника Лихобабина | DAZ

Анатолий Иванович Купчишин (в центре) делится своими воспоминаниями.

>> Решен ряд оригинальных задач по 
применению КВ-метода в космических 
лучах и в позитронной физике. Разра-
ботаны модели, составлены алгоритмы 
и произведено моделирование на ЭВМ 
параметров радиационных дефектов 
в веществах, облученных электронами 
и ионами как без учета, так и с учетом 
потерь энергии. Расчетные зависимости 
хорошо описали эксперименты. Уста-
новлена связь КВ-функций с другими 
распределениями, с цепями Маркова и 
с уравнениями Колмагорова-Чэпмена. 
На основе анализа всех исследований в 
рамках каскадно-вероятностного метода 
записаны общие выражения для решения 
уравнений Больцмана для стационарного 
и нестационарного случаев. Использова-
ние предложенного метода позволит в 
будущем решить огромное количество 
ранее нерешенных задач. На настоящий 
момент результаты исследований опу-
бликованы в десяти монографиях и более 
чем в 300 научных статьях, в том числе 
в таких крупных рейтинговых журналах 
как Materials Science and Enjineering, 
Meсhaniсs of composite materials, Modern 
Applied Science; Journal of Physics, Crystal 
Lattece defects and defects in solids, «Изве-
стия вузов», «Физика», «Вопросы атомной 
науки и техники», Modelling simulation and 
control, «Известия АН СССР» и др. 

Э.Г.Боос является признанным ученым 
во всем мире, у него имеется серьезная 
научная школа и тесные долгосрочные 
связи с Россией, Европой, Америкой. Он 
каждый год выезжал за границу и прово-
дил там совместные научные исследова-
ния с зарубежными партнерами, являлся 
высоким профессионалом и мастером 
своего дела. Ему я посвятил стихотворе-
ние «Мастерство не купишь».

Эрнст Гербертович Боос – прекрас-
ный педагог, более 50 лет подряд он 
читал лекции и проводил семинарские 
и лабораторные занятия со студентами 

и магистрантами. Работал в Казахском 
национальном университете им. аль-
Фараби, Казахском национальном пе-
дагогическом университете им. Абая, 
Женском педагогическом институте и 
т.д. Он обладал уникальным педагогиче-
ским талантом и большой способностью 
притягивать к себе молодых людей. Они 
по-настоящему уважали, любили его 
и всегда с теплотой отзывались о нем. 
Долгое время он вел занятия со студен-
тами на кафедре экспериментальной 
физики КазНПУ им. Абая, когда я был ее 
заведующим, и мы еженедельно с ним 
встречались, обсуждая проблемы обра-
зования и науки. Он искренне радовался 
всем нашим успехам и достижениям.

Много раз я бывал у него дома. Его 
дети выросли буквально у меня на гла-
зах и превратились в ученых мирового 
уровня, продолжателей дела своего 
отца, стали докторами наук, профес-
сорами. Старший сын Эдик работает 
в институте ядерной физики при МГУ  
им. М.В.Ломоносова в России, младший 
Гера – в Германии. К достижениям 
детей Эрнст Гербертович имеет самое 
непосредственное отношение. Особо 
хочу отметить супругу Э.Г.Бооса – Елену 
Эдмундовну Боос – его надежного друга 
по жизни. Она всегда и во всем помога-
ла Эрнсту Гербертовичу, создавала уют 
в доме, отдавая много сил и времени 
семье и детям. Окончив Алматинскую 
консерваторию (сейчас – это Казахская 
национальная консерватория) по классу 
фортепиано, до выхода на пенсию ра-
ботала в ней доцентом. Она прекрасно 
играет на рояле сложные произведения 
Бетховена, Чайковского, Баха и др. Ког-
да я приезжал к ним гости, то просил 
ее исполнить произведения любимых 
композиторов. От прекрасной игры мы 
с Эрнстом Гербертовичем забывали бук-
вально обо всем на свете и улетали в мир 
прекрасного. Я участвовал практически 

во всех торжественных мероприятиях, 
посвященных Э.Г.Боосу. Они с супругой 
часто просили спеть мои песни – они им 
очень нравились, и я с удовольствием это 
делал. Я поражался их уважительному 
отношению друг к другу. Для меня они 
всегда были примером хорошей любящей 
семьи. Им я посвятил стихи.

Весть об уходе из жизни моего перво-
го учителя в науке сразила меня наповал. 
У нас было так много планов на будущее. 
До сих пор не могу прийти в себя. Пусть 
земля ему будет пухом. Звезда Э.Г. Бооса 
будет гореть вечным маяком на планете 
Земля и озарять путь его последователям 
в науке и жизни!

ВОСПОМИНАНИЯ

МОЙ ПЕРВЫЙ УЧИТЕЛЬ В НАУКЕ 

ГОРЮ ЧУМНЫМ ОГНЕМ
Эрнсту и Елене Боос

По дороге длинной, тленной
Я лечу к своей Елене
Через льды и холода,
Несусветные года.

Небосвод гарцует синий,
Вместе мы – большая сила!
Не страшны нам ни ветра,
Ни безмолвная пора.

На стезе, слепой и блеклой,
Мчатся тучи в край далекий,

Молний грозная гряда
Через села, города.

Что мне тяготы и бремя,
Беды, горести и время,
Вихрей темных пелена,
Если рядом есть она!

Здравствуй, миг, земной, прекрасный,
Ненасытный, томный, страстный!
Утром, вечером и днем
Я горю чумным огнем!

20.12.15 
(Из книги «Творю мгновенья»)

Фото: архив семьи Боос

Дирекция НИИ ядерной физики 
МГУ им. М.В. Ломоносова с глубоким 
прискорбием узнала о безвременной кон-
чине профессора Эрнста Гербертовича 
Бооса, крупного учёного, заведующего 
Лабораторией физики высоких энергий 
ФТИ, действительного члена НАН Респу-
блики Казахстан. Профессор Э.Г.Боос 
был выдающимся физиком-эксперимен-
татором, широко известным мировому 
научному сообществу, внесшим неоце-
нимый вклад в развитие физики высоких 
энергий в Казахстане и России. В течение 
десятилетий многих сотрудников нашего 
института связывали плодотворные на-
учные и дружеские отношения с профес-
сором Э.Г.Боосом. Достаточно назвать 
проведение совместных физических 
исследований на мировом уровне на уско-
рителях в Протвино и Дубне, участие в 
эксперименте ЗЕВС на ускорителе ГЕРА в 
Гамбурге. Светлая память об Эрнсте Гер-
бертовиче как о замечательном учёном и 
прекрасном человеке навсегда останется 
в сердцах сотрудников нашего коллекти-
ва. Выражаем искренние соболезнования 
родным и близким, коллегам и друзьям 
Эрнста Гербертовича Бооса. 

С горечью восприняли известие о кон-
чине заведующего Лабораторией физики 
высоких энергий академика Националь-
ной академии наук Казахстана Эрнста 
Гербертовича Бооса. От имени дирек-
ции и коллектива МПО «Объединен-
ный институт ядерных исследований» 

г. Дубна приносим искренние и глубокие 
соболезнования. Он был талантливым 
учёным, доброжелательным человеком 
широкой эрудиции. Его вклад в развитие 
фундаментальной науки в Казахстане по-
истине значителен. На протяжении всей 
своей жизни в науке он был тесно связан 
с международной организацией в Дубне, 
где защитил свою докторскую диссерта-
цию. Мы благодарны ему за плодотвор-
ное и эффективное сотрудничество. Бу-
дучи успешным учёным, он сумел многое 
сделать и в области подготовки научных 
кадров. Его лидерские качества удачно 
проявились в его научно-организацион-
ной и общественной деятельности. Мы 

сохраним добрую память об этом светлом 
человеке и замечательном учёном. 

Dear ZEUS members, Olga has sent me 
sad news that our collaborator Ernst Boos 
has passed away. Although I haven’t seen 
him around in DESY for a while, I still had 
regular contact with him over e-mail and 
he is a sad loss to ZEUS. Regards, Matthew 
Wing, University College London. 

Dear Colleagues, it is with deep sadness 
that we heard from our Kazakh friends that 
our collegue and friend Ernst Boos passed 
away yesterday after a short and sudden 
illness. He has been working at Institute of 

Physics and Technology in Almaty, since 
the sixties and was at the forefront of high-
energy physics in Kazakhstan. Among many 
other activities, he made major contributions 
to develop close scientific cooperation with 
national HEP laboratories in Serpukhov and 
Dubna and with major research centers 
DESY and CERN. It was a great pleasure 
to collaborate and meet with him over the 
years in ZEUS. He will be greatly missed. 
Sincerely, Olga Lukina.

Сотрудники и руководство Инсти-
тута физики высоких энергий (ИФВЭ) 
имени А.А.Логунова Национального 
исследовательского центра «Кур-
чатовский институт» с глубоким при-
скорбием узнали о кончине известного 
учёного, специалиста в области ядер-
ной физики, физики высоких энергий, 
элементарных частиц и космических 
излучений, академика Национальной 
академии наук Республики Казахстан, 
доктора физико-математических наук, 
профессора Эрнста Гербертовича Бооса. 
Мы хорошо знали его как крупного специ-
алиста в области элементарных частиц и 
фундаментальных взаимодействий, ор-
ганизатора науки, активного участника 
международного научно-технического 
сотрудничества между профильными 
институтами Республики Казахстан и 
Российской Федерации, в том числе на на-
шем Ускорительном комплексе У-70. При-
носим наши искренние соболезнования 
друзьям, родным и близким Э.Г.Бооса». 

СОБОЛЕЗНОВАНИЯ

НЕВОСПОЛНИМАЯ УТРАТА ВЕЛИКОГО УЧЕНОГО
На адрес Физико-технического института Республики Казахстан продолжают приходить письма с выражением глубоких и искренних со-
болезнований в связи с невосполнимой утратой, постигшей мир науки – уходом из жизни Эрнста Гербертовича Бооса.

Коллаж: Вероника Лихобабина | DAZ

http://daz.asia/ru/moj-pervyj-uchitel-v-nauke/
http://daz.asia/ru/moj-pervyj-uchitel-v-nauke/
http://daz.asia/ru/nevospolnimaya-utrata-velikogo-uchenogo/
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Peter Enders, Galina Nurtasinowa 
und Ulf Schneider

Aufbau und Funktionsweise 
des Zollvereins

[…] Um den Souveränitätsanspruch der 
kleineren Staaten zu schonen, wurde bei 
den Verhandlungen über die Strukturen des 
Vereins versucht, das Prinzip der Gleich-
berechtigung zu wahren. Oberstes Organ 
wurde die Zollvereinskonferenz, für deren 
Entscheidungen Einstimmigkeit vorgeschrie-
ben wurde; mithin besaß jeder Staat ein 
Vetorecht (wie später in der EWG und immer 
noch in der EU). Die Konferenz tagte einmal 
jährlich über mehrere Monate, bis hin zu ei-
nem halben Jahr; der Tagungsort wechselte 
zwischen den Mitgliedsstaaten. Die von den 
Regierungen ernannten Delegierten waren 
weisungsgebunden. Der Zollvereinsvertrag –  
zunächst auf acht Jahre abgeschlossen – ver-
längerte sich automatisch, wenn er nicht von 
einem der Mitglieder gekündigt wurde. Eine 
einheitliche Zollverwaltung bestand nicht, die 
Ausführung der Beschlüsse blieb Sache der 
Behörden in den Mitgliedsländern. Als einzi-
ge zentrale Institution gab es das Zentral– 
Rechnungsbüro in Berlin, das für die nach 
Kopfzahl der Bevölkerung anteilige Verteilung 
der Einnahmen sowie für die Erstellung der 
Zollvereinsstatistik zuständig war.

Für die gemeinsame Zollgesetzgebung 
waren die Beschlüsse der Generalkonferenz 
bindend und benötigten keine weitere Rati-
fizierung durch die Einzelstaaten. Während 
es gelang, die Zollfragen im engeren Sinn 
einheitlich zu regeln, gelang dies in Fragen 
der Angleichung der Verbrauchssteuern, der 
staatlichen Monopole sowie der Standardi-
sierung von Maßen, Gewichten und Münzen 
nur teilweise. Bei den Verbrauchssteuern 
schlossen sich nur einige Staaten dem preu-
ßischen System an. Wo es noch Salz– und 
Spielkartenmonopole gab, kam es zu einem 
Importverbot. Infolgedessen wurde der Salz-
schmuggel zu einem dauernden Problem des 
Zollvereins. Mithin wurde der freie Binnen-
markt nicht vollständig ausgebildet, weshalb 

es weiterhin innere Zollkontrollstellen gab. 
Und es gab weiterhin zwei unterschiedliche 
Maßsysteme für Gewichte: das bayerische 
und das preußische.

Bei allen Konflikten ist die grundsätzliche 
Stabilität des Zollvereins bemerkenswert. 
Selbst als einige Mitgliedsstaaten im Deut-
schen Krieg 1866 auf gegnerischen Seiten 
standen, erhoben Bayern, Württemberg und 
Hannover weiterhin die Zölle und sandten 
diese vertragsgemäß nach Berlin. Die preußi-
sche Regierung verteilte sie dann ebenso rou-
tinemäßig anteilig an die Einzelstaaten, auch 
wenn sie Kriegsgegner waren. Ein Grund für 
diese Stabilität waren die für alle Beteiligten 
bestehenden – vor allem finanziellen – Vorteile.

Die Rechtsnatur des Zollvereins

Über die Rechtsnatur des Zollvereins gab 
es von Anfang an unterschiedliche Meinun-
gen; sie reichten von „völkerrechtlicher Ver-
trag“ bis „Bundesstaat“. Hierbei ist allerdings 

zu beachten, dass 1867 ein wesentlicher 
Einschnitt stattfand. Während seiner „un-
organisierten Periode“ bis 1867 erschienen 
die Mitgliedsstaaten nach außen als einzelne 
Staatspersönlichkeiten, da sie eigenständige 
Zollverträge mit Dritten abschließen konnten. 
Deshalb war er – mit Bundesrat, Zollparla-
ment und gemeinsamer Zollgesetzgebung 
– „die am organischsten durchgebildete 
Form“ eines Verwaltungsvereins, in dem 
wesentliche Zwecke der Einzelstaaten durch 
gemeinsame Institutionen und Organe erfüllt 
werden sollen. Im Einzelnen führt der Staats-
rechtler Georg Jellinek (1851-1911) aus: „Trotz 
seiner parlamentarischen Institutionen war 
er nicht etwa eine Art Bundesstaat, sondern 
nur ein Bündnis souveräner Staaten, des 
Norddeutschen Bundes und der deutschen 
Südstaaten.“ Das Singuläre in dem Charak-
ter des Zollvereins bestand darin, dass dem 
Vereine als solchem das Gesetzgebungsrecht 
in Zollsachen delegiert war, derart, dass den 
Einzelstaaten nur die Verkündigung, aber 
nicht die Sanktion der Zollgesetze zufiel. Aber 
nicht einmal den Charakter eines Staatenbun-
des kann man dem Zollverein beilegen, da ein 
solcher in erster Linie politische Zwecke zu 
fördern berufen und eine dauernde Institution 
der verbündeten Staaten ist oder wenigstens 
sein soll. Nichtsdestoweniger aber erschien 
der Zollverein, im Gegensatze zu seiner frü-
heren Gestaltung nach aussen hin als eine 
Einheit. Die Regierungen waren verbündet, 
insofern sie Verträge mit anderen Staaten 
über die, in den Wirkungskreis des Vereines 
fallende Gegenstände, abschlossen.

Die Erscheinungen, welche beim Zollver-
ein zu Tage traten, können daher dem Wesen 
einer völkerrechtlichen Staatenverbindung 
nicht entgegen sein, erklärt Jellinek und 
schreibt: „Die gemeinsamen Organe dieser 
Art von Staatenvereinen sind nun nicht nur 
Funktionäre des Vereines als solchen, son-
dern sie sind notwendige Momente in der 
Organisation des Einzelstaates. Während bei 
der ersten Art [von Verwaltungsvereinen] 
durch den Verein internationale Organe 
geschaffen werden, werden hier staatliche 
Organe als gemeinsam eingesetzt. Der 

Präsident des Zollvereines, der im Namen 
desselben Verträge mit auswärtigen Mäch-
ten abschloss, war nicht nur Organ des 
Norddeutschen Bundes, sondern auch Bay-
erns, Badens, Württembergs und Hessens. 
Ebenso war das Zollparlament nicht eine 
Versammlung von Delegierten der Einzel-
staaten, sondern eine parlamentarische 
Vertretung der gesamten Bevölkerung des 
Zollvereinsgebietes. Der bayerische Abge-
ordnete zum Zollparlament war daher nicht 
nur Abgeordneter Bayerns, sondern ebenso 
des Norddeutschen Bundes usw.“ 

Selbst wenn ein Staatenverein nicht politi-
scher Natur sei und die Gemeinschaft nur ein 
eng begrenztes Verwaltungsgebiet betreffe, 
so kann doch auch in Beziehung auf dieses 
beschränkte Gebiet die Gesamtheit der ver-
bündeten Staaten als eine völkerrechtliche 
Einheit angesehen werden, erklärt Jellinek. 

Das Zollwesen als Widerspiegelung 
des Staatswesens

Der sächsische Archivar und Historiker 
Johannes Falke (1823-1876) schrieb 1869 
über die Geschichte des Staates seit der 
Reformation und über das Zollwesen als 
Widerspiegelung des Staatswesens: „Die 
Unterwerfung jedes Einzelnen unter die wie 
immer gebildete oberste Gewalt ist jetzt nicht 
mehr ein und alles, nicht mehr die alleinige 
Lebensbedingung des Staates, als eine zweite 
ebenso notwendige und bedeutungsvolle 
ist dieses unmittelbare gleichgemessene 
Verhältnis aller Glieder zu dem nun die Ge-
samtheit des Volkes umspannenden Staate 
an die Seite gestellt. In Folge dieser außer-
ordentlichen Erweiterung in den Grundlagen 
des Staates ist auch an jeden Einzelnen 
die Pflicht herangetreten, sich über dieses 
sein Verhältnis zu demselben, über das ihm 
zustehende Maß an Rechten und Pflichten, 
über das, was der Staat ihm und dem Volke 
und er und das Volk dem Staate zu bieten 
und zu leisten schuldig sind, mit vollem Ernst 
Belehrung und Klarheit zu verschaffen.“ […]

Die Fortsetzung dieses Beitrags lesen Sie 
in den nachfolgenden Ausgaben.

WIRTSCHAFT 

ANALYSE DEUTSCHER UND EURASISCHER 
WIRTSCHAFTSGEMEINSCHAFTEN (Teil 4)
Der Deutsche Zollverein (1834-1871) diente als Instrument der damaligen politischen und wirtschaftlichen Einheit Deutschlands, analog zur Europä-
ischen Union. In einem direkten Vergleich von EU und EAWU werden im Folgenden Möglichkeiten und Grenzen eines einheitlichen Wirtschaftsraumes 
von Lissabon bis Wladiwostok skizziert. Sollte man ihn besser bis Schanghai denken?

Georg Jellinek, Anwalt für Staatsrecht.
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FORSCHUNG

HINGABE AN DIE WISSENSCHAFT
Die 10. Konferenz der Vereinigung der Deutschen Wissenschaftler Kasachstans oder: Wie die Leidenschaft einer Generation von Wissenschaftlern 
Jahrzehnte fortbesteht, Grenzen überwindet und Erkenntnisse fördert.

Julia Boxler

Die wissenschaftliche Konferenz findet 
seit 1995 biennal statt. Dieses Jahr feierte die 
Vereinigung der Deutschen Wissenschaftler 
Kasachstans ihr 20-jähriges Jubiläum und 
veranstaltete die 10. Konferenz im Rahmen 
der „Deutschen Woche“ in Almaty. Die vom 
deutschen Generalkonsulat finanziell un-
terstützte dreitägige Veranstaltung wurde 
in dem anmutig gepflegten Sanatorium 
Kok-Tobe durchgeführt. Ein nahezu magisch 
friedlicher und zeitloser Ort in dem sonst 
teils hektischen Almaty. Eine gute Wahl für 
ein Treffen besonnener Menschen, die sich 
mit bedeutsamen Spezifika beschäftigen.

Forschungspodium seit 1994

Der Verein, 1994 unter Vorstand von 
Ernst Boos, Physikprofessor und Mitglied der 
Akademie der Wissenschaften der Republik 
Kasachstan, gegründet, hatte sich ehemals 
zum Ziel gesetzt, ein Netzwerk zwischen Wis-
senschaftlern aus der deutschen Diaspora in 
Kasachstan aufzubauen und Beziehungen zu 
deutschsprachigen Ländern und den jeweili-
gen Institutionen zu betreiben. Mittlerweile ist 
man nicht mehr ausschließlich auf die deut-
sche Minderheit konzentriert und erfreut sich 
der Mitglieder aller Kulturen, die die jeweili-
gen Fachgebiete bereichern. Davon werden 
insgesamt fünf bedient: Geistes-, Natur– und 
Agrarwissenschaften, Medizin und Jura. 

Die anfänglichen Gründe beinhalteten 
auch die Motivation wissenschaftlich-techni-
scher Mitbestimmung in Kasachstan und der 
Mitgestaltung des Fortschritts des Landes, das 
einst so viele Deutschstämmige beherbergte 
und anteilig bis heute noch beherbergt. Zu den 
Aufgabenbereichen gehören neben dem Aus-
tausch auch die Publikation weiterer wissen-
schaftlicher Beiträge innerhalb und außerhalb 
Kasachstans sowie die Nachwuchsförderung.

Zur Jubiläumskonferenz gaben sich 
außer den Teilnehmern aus den Fachberei-
chen auch auswärtige hochrangige Gäste 
die Ehre. Generalkonsulin in Almaty, Frau 
Dr. Renate Schimkoreit, wie auch Vertreter 
deutscher und kasachischer Organisationen 
stellten in Begrüßungsworten die Wichtigkeit 
der Wissenschaftsförderung heraus, auch 
die des wissenschaftlichen Nachwuchses. 
Frau Dr. Schimkoreit sprach Worte der An-
erkennung: „Ich habe mich mit der Arbeit, 
die Sie im Laufe der letzten Jahre geleistet 
hatten vertraut gemacht, und war zutiefst 
beeindruckt von der Vielfalt und dem hohen 
wissenschaftlichen Niveau.“

„Ernsthafte Fachvorträge“

Auf der diesjährigen Agenda standen 
auch tatsächlich wieder Vorträge aus ganz 
unterschiedlichen Wissenschaftsbereichen, 
von denen einige im Folgenden kurz ange-
rissen werden sollen. Behandelt wurden 
Themen wie die Gewinnung von Gas aus 
Kohlestaub, Kampf mit organisierter Kri-
minalität, Förderung erneuerbarer Ener-
gien, Reisanbau in Kasachstan oder etwa 
Ideenansätze rund um die verheerende 
Ökologie des Aralsees. Was herausragend 
war, fasst der Kommentar des Leiters des 
DAAD-Informationszentrums in Almaty 
Michael Jaumann ganz treffend zusammen: 
„Was mich besonders erfreut, ist, dass man 
hier ernsthafte Fachvorträge und greifbare 
Forschungsergebnisse präsentiert bekommt. 
Da gibt es hierzulande schon sehr eklatante 
Unterschiede – viele Konferenzen verlaufen 
leider als reine Selbstdarstellung.“ 

Ressourcen und Sozialwissenschaften

Prof. Dr. Wladimir Messerle Ingenieur und 
Mitglied der „Internationalen Energie-Akade-
mie“ und der „Internationalen Akademie für 

Informatisierung“, berichtete eingangs über 
aktuelle Analysen im Bereich Plasmaverfah-
ren bzw. Vergasung fossiler Brennstoffe, ins-
besondere des massenhaften Kohlestaubs, 
der bei der Gewinnung der immer noch in 
großen Mengen geförderten Kohle (z.B. in 
Ekibastus) übrig bleibt. 

Er erläuterte die Verfahren und Vorteile 
als auch die dazugehörigen Herausforderun-
gen und Problematiken auf ökologischer und 
ökonomischer Ebene.

Eine impulsive Diskussionsrunde kam 
nach dem Vortrag von Herrn Prof. Dr. Wla-
dimir Root zustande. Der Jurist und Leiter 
der rechts– und sozialwissenschaftlichen 
Sektion der Vereinigung legte einen ak-
tuellen Bericht des UN-Fachkomitees zum 
internationalen Kampf mit organisierter 
Kriminalität ab. Dies führte in der an-
schließenden Fragerunde zu Debatten um 
vorherrschende Machtstrukturen verschie-
denster Regierungen und zu Vergleichen 
von ihren Justizinstrumentarien bis hin zu 
Abstraktionen in der Weltpolitik.

Nur 0,1 Prozent von in Kasachstan pro-
duzierter Energie sind aus erneuerbaren 
Ressourcen. Rechnet man Wasserkraft-
werke hinzu kommt man auf 4 Prozent. Als 
Energieträger Nummer eins in Kasachstan 
beherrscht Kohle den Markt. Kohleförderung 
und –verbrennung bringt aber offensichtli-
che ökologische Defizite mit sich oder wie 
Prof. Dr. Erwin Gossen es leger formuliert: 
„Wir haben hier zwar noch für die nächsten 
fünfzig Jahre Kohle, aber das Atmen fällt 
immerzu schwerer.“ Er hielt einen Vortrag 
zum Thema Grüne Ressourcen.

Energiewirtschaft

Aus aktuell absehbaren staatlichen Be-
mühungen und Planprojekten rund um die 
„Grüne Energie“ (DAZ berichtete bereits in 
der vorangehenden Ausgabe) möchte man 
den Anteil erneuerbarer Energie bis 2020 auf 
insgesamt 30% des gesamten Marktanteils 
aufstocken und bis 2050 sollen es gar 50% 
werden. Man rechne mit der Einhaltung 
des Plans und baue schnell, so Gossen. 
Der Staat hat mit der letzten Neuerung des 
Investitionsgesetzes im letzten Jahr Tarife 
für Wind– und Solarenergie fixiert, vergibt 
Garantien und subventioniert jeweilige Sta-
tionen. Eben dieser Punkt ist sehr attraktiv 
für Investoren und schwemme, nach Aussa-
ge von Gossen, diese auf den kasachischen 
Markt, da mit kaum Verlustrisiko zu rechnen 
ist. Man orientiert sich besonders in Richtung 
deutscher Kooperationen und Investitionen, 
da sich die Zusammenarbeit bereits in den 
letzten Jahrzehnte bewährt hat. Aber auch 
Franzosen seien attraktive Geschäftspartner.

Lösungen zur Aralsee-Katastrophe

Auch Prof. Dr. Boos präsentierte seine 
neuesten Untersuchungen über ein span-
nendes Projekt zur schmerzlichen Problema-
tik um das Verschwinden des Aralseewas-
sers. Mittlerweile gibt es über 60.000 Qua-
dratmeter ausgetrockneten Territoriums und 
man findet Salz– und Sandspuren von dem 
ausgetrockneten Seeboden nicht nur in den 
Gletschern des weit entfernten Tienschan-
Gebirges, sondern selbst in den Gletschern 
Grönlands. Was sich mit diesem Gebiet einer 
Ökokatastrophe, die nicht mehr reversibel 
ist, machen lässt, beschäftigt momentan 

den Wissenschaftler und seine Kollegen. 
Die Idee war, den kahlen Salzboden mit 
Sonnenbatterien zu bedecken – nach US-
amerikanischem Vorbild von Solarparks. Das 
hätte gleich mehrere positive Faktoren, wie 
z.B. eine Barriere gegen die Verteilung des 
aggressiven Salzsandes durch Winde oder 
das Argument eines preisgünstigen Bodens 
für grüne Energie. Man könne mehrfache Vo-
lumen des kasachischen Staatsverbrauchs 
gewinnen und exportieren, denn die Region 
hat im Jahresdurchschnitt überwiegend Son-
nentage und wäre, nach Aussage Prof. Boos‘ 
perfekt für das Vorhaben geeignet. 

Das Team berechnete bereits auch je-
weilige optimale Winkel für die Ausrichtung 
der Photovoltaikmodule, je nach Tagesphase 
und Sonnenwinkel. Momentan sei man in 
der Phase der Investorensuche und geht 
von einer Amortisierung der Investitionen 
innerhalb von zehn Jahren aus. Es bleiben 

einige Fragen noch offen und wären bei Inve-
stitionsinteresse zu klären, z.B. die Faktoren 
der Bodenbeschaffung und des entsprechen-
den Befestigungs– und Wartungsaufwands. 
Prof. Boos, unermüdlich, selbst mit seinen 
84 Jahren, resümiert seine energetische 
Präsentation: „Die Idee ist sinnvoll und viel-
versprechend. Ob sie realisierbar ist, steht 
bisher in den Sternen.“

Dilemma mit dem Wissenschafts-
nachwuchs

In den Sternen steht auch der Fortbe-
stand des Vereins, der so sorgfältige und 
sachkundige Arbeit leistet. Man ist sehr auf 
einen Fortbestand der Gesellschaft bedacht. 
Man hat sich geöffnet und weiß, dass es kei-
ne Wiederbelebung der deutschen Diaspora 
geben kann. Ihre geistige Elite konnte man in 
diesen drei Tagen vortragen und debattieren 
hören. Auch Dr.-Ing. Dimitri Moser, Vorsitzen-
der des Jugendsektors der Kasachstandeut-
schen wissenschaftlichen Vereinigung, war 
mit einem Beitrag vertreten. Er ist einer der 
Doktoranden, die Prof. Boos im Laufe seiner 
langen Karriere vorbereitet hat und gehört 
wohl zu den erfolgversprechenden Wis-
senschaftlern aus der deutschen Diaspora, 
auf die man die Hoffnungen setzt, dass die 
akademische Leidenschaft fortbesteht und 
weiter getragen wird.

Es ist schwer, wie in so vielen Bereichen, 
eine sorgfältige und nachhaltige Nachwuchs-
förderung zu gewährleisten, so auch in der 
Wissenschaft. Junge Menschen zu bewegen, 
sich der geduldigen, fortwährenden wissen-
schaftlichen Arbeit zu verschreiben ist eine 
undankbare Aufgabe in Zeiten schnelllebiger 
gesellschaftlicher Verschwendungspraxis. 
Als Anreiz mögen zum Beispiel großartige 
wissenschaftliche Erfindungen oder Entdek-
kungen dienen, die seit jeher die Menschheit 
und ihre Entwicklung prägten. Das alles 
sind sehr wichtige Evolutionsschritte, die 
teilweise sehr kleinteilig sind und hinter 
denen jahrelange, wenn nicht Jahrzehn-
te– oder gar jahrhundertlange Forschung 
steckt. Hinter all dieser methodischen Logik 
beziehungsweise durchaus auch mal Unlo-
gik stecken wiederum Menschen. Teilweise 
sehr charismatische Persönlichkeiten, die 
ihr Leben der Wissenschaft widmen, die wie 
Atlas hingebungsvoll eine schwere Bürde auf 
sich nehmen und denen viel Dank gebührt. 

So wurde man auch beim Verlassen der 
Konferenz und des Sanatoriums das Gefühl 
nicht los, dass man einen Moment lang die 
Ehre hatte, eine zeitlose Instanz genießen 
zu dürfen. Eine Art verdeckte treibende Kraft 
hinter den Dingen. Hut ab. 
DAZ, Nr. 43, 23. Oktober 2015

Die letzte Wissenschaftskoferenz war gleichzeitig die 10. Jubiläumsausgabe. Boos unterstützte nicht nur die kasachstanischen 
Wissenschaftskreise, er war in vielen internationalen Gremien aktiv und unterhielt Partnerschaften zu zahlreichen Instituten.

Dimitri Moser, Leiter der Nachwuchabteilung, 
und Mentor Ernst Boos.
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Der kürzlich gewählte Präsident Usbe-
kistans, Schawkat Mirsijojew, hat schon 
vor der Präsidentenwahl auf ein Programm 
hingewiesen, mit dem das gesamte System 
in Usbekistan modifizieren werden soll. Wäh-
rend seiner Auftritte und Gesprächen mit 
der Öffentlichkeit, Vertretern der Wirtschaft 
und der staatlichen Behörden waren immer 
wieder Maßnahmen zur sozialpolitischen, 
sozioökonomischen, kulturellen und huma-
nitären Entwicklung des Landes Thema.

„Aktionsstrategien“ für Usbekistan

Die sogenannten „Harakatlar strategi-
yasi“ (Aktionsstrategien) zielen darauf ab, 
die Wirksamkeit der Reformen zu erhöhen, 
die rasche Modernisierung des Landes und 
Liberalisierung aller Bereiche des Lebens vor-
anzutreiben. Als die wichtigen fünf Richtlinien 
gelten für die Weiterentwicklung: Die besse-
ren Funktionen des Rechts und die Reform des 

Justizsystems. Die weitere Entwicklung und 
Liberalisierung der Wirtschaft. Der Ausbau 
des Sozialsystems. Sicherheit, interethnische 
Harmonie und religiöse Toleranz sowie eine 
starke, produktive Außenpolitik. Nach dem 
Präsidentenerlass soll jeder Bürger Usbeki-
stans sich selbst die Erfüllung dieser Ziele 
als Aufgabe auferlegen und in deren Sinne 
handeln.

UNO müsse die Strategien 
detailliert kennenlernen

Bei der Erarbeitung der Strategien orien-
tierte man sich sowohl an der bisherigen Ent-
wicklung Usbekistans seit der Unabhängigkeit 
des Staates als auch an den Beschwerden 
und Anträgen der Bevölkerung. Bereits seit 
einigen Monaten wurde ein Internetportal zur 
Aufnahme von Bürgeranliegen eingerichtet.

Auch internationale Vertreter in Usbe-
kistan nahmen an Diskussionen teil und 
ließen ihre Vorschläge einfließen. Der UNO 
Koordinator Usbekistans, Stefan Priesner, 

erwähnt im Interview mit Kun.uz während 
der Medienwoche: „Ich denke, dass die 
Organisation der Medienwoche für die Fest-
setzung der Strategien eine sehr wichtige 
und wertvolle Initiative ist. Allen Teilnehmern 

der Veranstaltung muss man danken.“ Es sei 
wichtig, dass die Strategien, klare Ziele für 
die Entwicklung Usbekistans in den nächsten 
fünf Jahren festlegen, auf deren Grundlage 
dann die notwendigen Mittel zur Verfügung 
gestellt werden. Die UNO müsse die Strate-
gien detailliert kennenlernen, da diese neu 
sind. „Wir können die Punkte analysieren 
und sie für eine bessere Zusammenarbeit 
mit dem Land nutzen“.

2017 – Jahr des Dialogs

Laut des Dekrets soll eine Kommission 
gegründet werden, die verantwortlich für 
die Umsetzung der Strategien ist. Um alle 
Maßnahmen zu realisieren, stellt die usbe-
kische Regierung 37,7 Trillion Sum (circa 
7,8 Million Euro) zur Verfügung. Für jedes 
einzelne Jahr werden staatliche Programme 
festgesetzt. 2017 ist das Jahr des Dialogs mit 
dem Volk. Das Interesse der Menschen soll 
in allen Bereichen durch offene Diskussionen 
geführt werden.

USBEKISTAN 

DIE STRATEGIEN FÜR DIE WEITERENTWICKLUNG
Am 23. Januar wurde die auf Initiative von Schawkat Mirsijojew entstandene Strategie der weiteren Entwicklung der Republik Usbekistan zur öffentlichen 
Diskussion präsentiert. Das Projekt legt die fünf wichtigen Richtlinien und Schwerpunkte fest über die Weiterentwicklung Usbekistans von 2017 bis 
2021. Am 7. Februar bestätigte der Präsident Usbekistans offiziell das Projekt als Dekret, wodurch es in Kraft tritt. 

http://daz.asia/blog/analyse-deutscher-und-eurasischer-wirtschaftsgemeinschaften-teil-4/
http://daz.asia/blog/hingabe-an-die-wissenschaft/
http://daz.asia/blog/die-strategien-fuer-die-weiterentwicklung/
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Anne Grundig

Meruert Tulenowa ist zierlich wie das 
Instrument, das sie seit ihrer Kindheit spielt. 
Anmutig und doch schüchtern steht die jun-
ge Frau vor dem Publikum, das den Raum im 
Staatlichen Kastejew-Museum bis zur letzten 
Ecke ausfüllt. Es raschelt, brabbelt, hustet – 
Stühle werden geschoben, während Absatz-
schuhe über das Parkett klackern und Kinder 
nervös auf dem Schoß ihrer Eltern turnen. Als 
Tulenowa mit ihrem langen schwarzen Rock, 
der eng um ihre Hüfte haftet und bis zum 
Boden reicht, vor die Gäste tritt, verstummt 
der Lärm. Sie holt tief Luft, positioniert ihre 
Finger auf dem hellen Holz und konzentriert 
sich auf die Notenblätter vor ihr. Tulenowa 
verzaubert die Sinne mit einem kleinen, 
zarten Instrument namens Flöte. Mit ihrer 
Musik kehrt Stille in den Raum zurück.

Die Künstlerin spielt Meisterwerke der 
Weltflötenmusik und eigene Interpretatio-
nen von Klassik, Folklore sowie Jazzkompo-
sitionen. Das vielfältige Programm umfasst 
unter anderen das Flötenquartett von 
Mozart, François Bornes Carmen-Fantasie 
für Flöte und Klavier sowie das Libertan-
go von Piazzollo. Nach dem ersten Stück 
verliert Tulenowa jegliche Anspannungen. 
Sie steht felsenfest mit beiden Beinen auf 
dem Boden, während ihr Oberkörper mit der 
Melodie schwingt. Leicht und erfrischend 
präsentiert sie musikalische Stücke von 
weltbekannten Komponisten. Ein Quartett, 
ein Bassist und eine Pianistin begleiten sie 
dabei. Alle sind gleichermaßen geschickt 
mit ihrem Instrument und harmonieren mit 
der Flötistin. Dabei ist es der erste gemein-
same Auftritt der Musiker mit Tulenowa vor 
Publikum. 

Das Ergebnis ist ein schöner, gleichmä-
ßiger Klang, der jeden im Raum fesselt. „Wir 
wählten die Kulisse des Konzerts bewusst“, 
erklärt Clara Isabaeva, Kuratorin des Staat-
lichen Kastejew-Museums. „Wir möchten 
Kunst und Musik vereinen. Heute Abend lau-
schen wir klassischer Musik, umgeben von 
klassischen europäischen Gemälden.“ Die 
Idee stammt von der Direktorin des Muse-
ums Gulmira Schalabaeva. Isabaeva steuert 
ihre Inspirationen und Erfahrungen aus den 
europäischen Städten Wien und Prag bei. 
Dort seien musikalischen Vernissagen sehr 
beliebt und locken zahlreiche Besucher an. 
Isabaeva brennt für das Konzept „Musikali-
sches Museum“ und setzt es erfolgreich um. 
Auch heute Abend ist das Konzert erneut 
gut besucht.

Die Musik untermalt die Gemälde in 
einem besonderen Glanz. Unter den franzö-
sischen und italienischen schmücken auch 
deutsche Werke die Wände. So zum Beispiel 
das Porträt von Friedrich dem Großen oder 
das Gemälde „Angriff auf die Herde“ des 
bekannten deutschen Tiermalers Johann 
Elias Ridinger, der seine Vorliebe für die Jagd 
zum Studium des Wildes am Hofe des Gra-
fen Metternich nachging. Zwischen diesen 
Zeugnissen aus vergangenen Jahrhunderten 
genießen die Gäste eine gelungene musika-
lische Performance, während welcher Ohren 
und Augen auf ihre Kosten kommen. 

Am 2. März lädt das Staatliche Kastejew-
Museum zu der musikalischen Vernissage 
„Aus den Tiefen der Jahrhunderte“ ein. 
Diesmal findet das Konzert in der kasachi-
schen Halle statt passend zur Darbietung 
altkasachischer Musik mit traditionellen 
Instrumenten. Kontakt: 394-57-18, 8-705-
888-6562, 8-747-181-5126.

MUSIK

MUSIKALISCHES MUSEUM
An einem Februarabend strömen Besucher ins Staatliche Kastejew-Museum 
Almaty. Sie sind nicht nur da, um Kunstwerke zu bestaunen, sondern auch 
um dem musikalischen Wunderkind, der Flötistin Meruert Tulenowa, zu 
lauschen, die u.a. auch eine Ausbildung in Deutschland genoss.

Foto: Anne Grundig

Foto: Anne Grundig

Die Flötistin Meruert Tulenowa verwandelt das Staatliche Kastejew-Museum in einen 
Konzertsaal.

Clara Kamilovna Isabaeva (l.) begrüßt Meruert Tulenowa (r.) im Staatlichen Kastejew-Museum.

FOTOGRAFIE

ASTANA NEU ENTDECKEN
Was passiert, wenn ein Reisender zum ersten Mal eine Stadt besucht? Rich-
tig! Schnell bemächtigt sich Bewunderung des Stadtgastes. So erging es 
dem weltbekannten Fotokünstler Jean-François Rauzier, der einem Sammler 
aus Astana seine Werke verkauft hatte.

Diana Odinzowa

Jean-François Rauzier interessiert sich 
für die Hauptstadt Kasachstans und schaut 
sich ein paar Fotos an. Das ist der Moment, 
in dem er sich entscheidet, nach Astana zu 
reisen, um die Stadt selbst zu fotografieren. 
Dazu braucht er etwa ein Jahr. Darauf folgt 
eine Ausstellung in Astana, vom 20. Januar 
bis 12. Februar.

Eine kleine Reise wurde zu einem Kunst-
projekt, wie es der Fotokünstler schon früher 
gemacht hatte. Seine Fotoausstellungen sind 
berühmt, denn er hat schon viele Hauptstäd-
te der Welt fotografiert. Aber es handelt sich 
nicht um eine übliche Fotoausstellung, wie 
Kunstfreunde jetzt vielleicht denken. Rauzier 
entwickelt eine ganze Fotogeschichte von 
Gebäuden der gewählten Stadt. Sie wirkt wie 
eine futuristische Mosaikarbeit, zusammen-
gestellt aus tausenden Fotostücken.

Seine Ausstellung in Astana ist mit Fan-
tasie und Seelentiefe gefüllt. Die Besucher 
gehen von einer mit Fotos bestückten Wand 

zur anderen, nicht wissend, was die nächste 
Fotowand bereithält. Minimalistisch und 
futuristisch – diesen Eindruck hinterlässt 
die Ausstellung. 

Was begeistert auf diesen Fotos be-
sonders? Die Illusion mit diesem Bau – so 
etwas Ähnliches selber schon mal gese-
hen zu haben. Ein Beispiel dafür ist das 
Gebäude Chan Schatyr. Rauzier hat es wie 
ein Segel präsentiert, verdoppelt und ans 
Meer gelegt. Es wirkt wie eine Reise in seine 
Fantasie.

Der Fotokünstler selbst war überrascht, 
als er Astana gesehen hatte. Er zieht eine 
Parallele zwischen Astana und der Stadt 
Brasilia. Für ihn gilt Brasilia als eine aus 
dem Nichts emporsteigende Stadt. Astana 
empfindet er ebenfalls als eine futuristische 
Stadt, die inmitten der kasachischen Steppe 
zum Vorschein getreten ist.

Auf der Eröffnung der Ausstellung sagte 
er: „Ich war schockiert, wie eng die euro-
päische und die orientalische Kultur hier 
zusammenstehen.“ 

 Der Fotograf rekonstruiert Gebäude und kreiert damit fantastische urbane Landschaften.

Besucher vor den nahezu psychedelisch anmutenden Werken Rauziers.

Jean-François Rauzier entdeckte für sich die Architektur der kasachischen Hauptstadt 
Astana.

Foto: https://ru.sputniknews.kz

Foto: https://ru.sputniknews.kz

Foto: https://liter.kz

Alin Kor, Bamberg

Asisa besucht die 8. Klasse einer 
staatlichen Mittelschule in Duschanbe, der 
Hauptstadt von Tadschikistan. Mit ihren Mit-
schülern kommt sie nicht klar: „Sie wollen 
alle nur heiraten.“ Die Lehrkräfte scheinen 
bei Asisas Berufswahl nicht hilfreich oder 
überhaupt nicht daran interessiert zu sein. 
Die Eltern wollen ihre Töchter nach der 
Schule glücklich verheiratet sehen. Asizas 
verheiratete Schwester empfiehlt ihr, etwas 
zu studieren, womit sie später in einer inter-
nationalen Firma in der Hauptstadt arbeiten 
kann. „Aber ich will nur weg“, erzählt die 
14-Jährige.

Niedrige Löhne, Wohnungsnot, Wehr-
pflicht und Mangel an Möglichkeiten, ein 
eigenes Geschäft oder Unternehmen zu 
gründen sind die Hauptgründe der Jugend-
migration laut dem Bericht der Internatio-
nalen Arbeitsorganisation (ILO) „Migration 
and Development in Tajikistan – Emigration, 
Return and Diaspora“ von 2010.

Nigora ist 28 und lebt seit eineinhalb 
Jahren in Weimar. Sechs Jahre lang hat 
Nigora Architektur an der Technischen 
Universität in Duschanbe studiert. Nach 
dem Studium arbeitete die junge Architek-
tin für ein staatliches Projektierungsbüro. 
Während ihrer zweieinhalbjährigen Tätigkeit 
beendete sie 23 Bauprojekte mit einem 
monatlichen Lohn in Höhe von ca. 120 Euro.  
„Es gibt keine Zukunft für mich in Tadschi-
kistan als Frau und Architektin – in diesem 
Bereich herrscht volles Patriarchat. Des 
Weiteren gibt es keine Entwicklung von 
Spezialisten – der Markt und der Kunde 
diktieren den Architekten, was sie machen 
sollen. Es gibt keine Unterstützung von 
Kreativität und Entwicklung der modernen 
Architektur.“ Nigora ist mit der „strengen 
zentralisierten Kontrolle und dem Druck 
auf den eigenen Stil der Architektur“ unzu-
frieden. „Das Wichtigste ist natürlich eine 
(bisher fehlende) Basis-Schule, in der man 
eigene Fähigkeiten schaffen und entwickeln 

kann.“ Nicht als Letztes spielt auch die 
Geldfrage eine Rolle: „Ich kann als Archi-
tektin verdienen, aber nur, wenn ich die 
sowjetischen Plattenbauten umsetze, wie 
der Kunde will.“ Das alles hat Nigora den 
Weg erleichtert, ihr Zuhause zu verlassen. 
Heute studiert sie Europäische Urbanistik 
an der Bauhaus-Universität in Weimar.

Jovid gelang es im Gegenteil schwer, 
seine Heimat zu verlassen. Der ausgebilde-
te Pilot vom Kyrgyz Aviation College arbei-
tete vier Jahre lang für eine tadschikische 
Fluggesellschaft in Duschanbe. „Das war 
damals schon schwer, in die Fluggesell-
schaft reinzukommen. Ich hatte keine Be-
ziehungen zu irgendeinem der Mitarbeiter. 
Alles, was ich hatte, waren sehr gute Noten 
in meinem Diplom und eine Hoffnung, dass 
alles, was ich gelernt habe, irgendwo ge-
braucht wird.“ 

Der damalige Flugdirektor prüfte und 
testete Jovid, worauf er mit 22 Jahren einen 
Job als Pilot erhält. Drei Jahre später – eine 

Zeit voller Schwierigkeiten, Konflikte, De-
mütigungen und Erniedrigungen, kündigt 
er. „Ich konnte nicht mehr.“ Er bewirbt 
sich bei internationalen Fluggesellschaften 
und bekommt schnell eine Stelle bei der 
nationalen Fluggesellschaft eines anderen 
Landes. „Es ist nicht gut, wenn dein Schick-
sal von gierigen und habsüchtigen Chefs 
abhängt. Wenn du kein „extra“ Einkommen 
hast, ist jedem egal, was du alles kannst. 
Niemand braucht dich.“ Der 27-Jährige Pilot 
wohnt heute mit seiner Familie in Maskat 
(Oman). „Wegen einigen inkompetenten 
Menschen muss ich heute weit weg von 
meiner Heimat leben.“

Laut dem Bericht der ILO nehmen 
tadschikische Hochschulabsolventen und 
Graduierte im Brain-drain-Prozess am ak-
tivsten teil (Anm. d. Red.: Brain-drain ist ein 
Begriff, der die Auswanderung hochqualifi-
zierter Fachkräfte ins Ausland bezeichnet). 
Dazu zählen auch die besten Graduierten, 
die mit den Chancen auf dem Arbeitsmarkt 

in Tadschikistan unzufrieden sind, sowie 
auch die, die keinen entsprechenden Job in 
ihrem beruflichen Bereich finden konnten.

46% aller tadschikischen Migranten sind 
laut der Internationalen Organisation für 
Migration unter 30. Nur knapp ein Viertel 
von ihnen (22.3%) hat einen universitären 
Abschluss, drei Viertel (76.2%) haben einen 
Schulabschluss (IOM, 2006).

Dilbar aus Duschanbe ist Mutter von drei 
Kindern, und alle drei sind im Ausland. Die 
Tochter studiert in Kasan (Russland), ein 
Sohn arbeitet in Toronto (Kanada), und der 
jüngste Sohn macht sein Bachelorstudium 
in Deutschland. „In einem Land, in dem 
Korruption im Bildungs– und Gesundheits-
wesen den zweiten und dritten Platz ab-
wechselnd teilen, habe ich keine Zukunft für 
meine Kinder gesehen,“ erzählt die Mutter 
enttäuscht. „Ich gab ihnen meinen Segen, 
das Land zu verlassen, um ihnen damit 
eine bessere Zukunft zu ermöglichen zur 
Erreichung ihrer Lebensziele.“

MIGRATION

AUS DEN AUGEN, AUS DEM SINN!  
„Ich will weg“, beantwortet Asisa die Frage, was sie nach ihrem Schulabschluss machen möchte. Die tadschikische Schülerin weiß noch nicht, ob oder 
was sie nach der Schule studiert, sie ist sich aber sicher, sie will nicht in Tadschikistan bleiben. Warum wird das Verlassen des Landes bei den jungen 
Leuten zu einem Lebensziel? Unsere Autorin interviewt vier Personen zum Thema.

Nigora verdiente in Tadschikistan als Architektin 120 Euro monatlich und änderte alles. Jovid lebt seinen Pilottraum im Ausland.

Foto: priivatFoto: Nika Blake

Robin Roth

Bereits seit einem Jahr organisieren die 
SprachassistentInnen des Goethe–Instituts 
Kasachstan Literaturworkshops unter dem 
Namen „Kauderwelsch“ in Kasachstan und 
Kirgisistan. Doch während in der Vergan-
genheit der Schwerpunkt auf Poesie und 
Performance lag, wurde das Projekt nun um 
eine Prosasparte erweitert. Erste Workshops 
fanden Mitte Februar an den Sprachlernzen-
tren in Pawlodar, Astana und Karaganda statt. 

Die Teilnehmenden konnten im Vorfeld 
auswählen, ob sie lieber Gedichte oder 
Geschichten schreiben wollten, und so be-
reiteten die SeminarleiterInnen Moritz Gause 
und Vera Steschin parallel die Nachwuchs-
LiteratInnen vor. Vera Steschin, die seit 
Oktober 2016 als Goethe-Sprachassistentin 
in Pawlodar wirkt, hatte auch die Idee, Pro-
saworkshops in das bestehende Literatur-
projekt zu integrieren. Mittels verschiedener 
Übungen, in denen die Teilnehmenden unter 
anderem sich in Gegenstände wie zum 
Beispiel eine Wasserflasche hineinverset-
zen mussten, regte sie zum kreativen, aus 
üblichen Unterrichtsmustern herausgelösten 
Umgang mit der deutschen Sprache an. 
„Für viele Teilnehmende ist es durchaus 
eine Herausforderung, eine völlig andere 
Perspektive einzunehmen und hierfür in 

einer Fremdsprache die passenden Worte 
zu finden. Umso bemerkenswerter ist, welch 
großartige Ergebnisse in den Workshops 
herauskamen“, freut sich Vera Steschin. 

Der Lyriker Moritz Gause, der schon im 
vergangenen Jahr einige Poesie-Workshops 
in Kasachstan durchgeführt hatte, leitete 
auch diesmal die Teilnehmenden im Schrei-
ben deutschsprachiger Gedichte an. „Lyrik 
ist etwas Wundervolles, da sie in wenigen 

Worten schafft, alles zu sagen. Mit meinen 
Workshops möchte ich zeigen, dass Lyrik 
mehr ist als Puschkin. Moderne Lyrik – sowohl 
deutsch– als auch russischsprachige – kann 
begeistern. An dieser Begeisterung möchte 
ich die jungen Leute teilhaben lassen“, er-
klärt Gause seine Motivation.

In abschließenden Präsentationen stell-
ten sich beide Gruppen jeweils ihre Er-
gebnisse gegenseitig vor. Die 15-jährige 

Evelina Perewersnewa, die in Karaganda 
an „Kauderwelsch“ teilnahm, sagte ab-
schließend: „Es waren zwei sehr lehrreiche 
Tage. Während ich schon vorher eigene Er-
zählungen auf Russisch geschrieben habe, 
ist nun auch eine auf Deutsch dazugekom-
men. Ich denke, dass alle Teilnehmenden 
schöne Ergebnisse vorweisen können und 
dass sich das Projekt auf jeden Fall gelohnt  
hat.“

POESIE

GEDICHTE UND GESCHICHTEN AUS KASACHSTAN
Das Projekt Kauderwelsch geht in eine neue Runde. In zweitägigen Workshops eigene deutschsprachige Gedichte oder Geschichten schreiben – dazu 
animierte das Literaturprojekt junge Deutschlernende in Pawlodar, Astana und Karaganda.

TeilnehmerInnen und WorkshopleiterInnen des Literaturprojekts Kauderwelsch im Labyrinth moderner Lyrik.

Foto: Robin Roth

http://daz.asia/blog/musikalisches-museum/
http://daz.asia/blog/astana-neu-entdecken/
http://daz.asia/blog/aus-den-augen-aus-dem-sinn/
http://daz.asia/blog/gedichte-und-geschichten-aus-kasachstan/
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Мария Горбачева

С каждым годом деятель-
ность клуба становится разно-
образнее. Участники пробуют 
силы в различных сферах, от-
крывая в себе всё новые талан-
ты. Взрослея, многие уезжают 
учиться в другие города и стра-
ны, начинают самостоятельную 
жизнь, но стараются сохранить 
связь с клубом молодежи и 
обществом немцев, вспоминают 
интересные проекты и время, 
проведенное с друзьями. 

За год клуб немецкой мо-
лодежи «Glück» проводит и 
участвует в более ста меропри-
ятиях города и Общественного 
объединения немцев «Возрож-
дение» г.Семея, каждый раз 
придумывая что-нибудь новое 
и интересное. Все восемь лет 
ребята достойно представляют 
молодежь Казахстана, зара-
ботав в городе определенный 
имидж и авторитет. Налажены 
партнерские отношения с би-
блиотекой им. Абая, акиматом 
города Семея. Ребята часто 
посещают с концертно-развле-
кательной программой детские 
дома, интернаты города и бли-
жайших поселений, где их пом-
нят, ждут и тепло отзываются. 
Воспитанникам детского дома 
Бородулихинского района на-
столько понравился спектакль, 
что они с большим удовольстви-
ем приехали в гости в общество 
немцев на Рождество, где окуну-
лись в сказку и познакомились с 
традициями немецкого этноса. 

Третий год на базе клуба 
существует молодежный театр, 
на счету которого уже пять по-

становок. Со своими спектакля-
ми труппа выступает в городе 
Семее, посещает с гастролями 
другие города и села, при-
нимает участие в различных 
театральных конкурсах и фести-
валях. Значимым мероприятием  
2016 года стал Бал этикета, в 
котором принимали участие ак-
тивисты КНМ «Quelle» Риддера и 
КНМ «Fluss» Усть-Каменогорска. 
Организаторы постарались соз-
дать атмосферу XVIII века и 
провести бал на высшем уровне. 

Еще одним важным событием 
стал международный молодеж-
ный проект «Триалог RuDeKa. 
На стыке культур», способство-
вавший развитию партнерских 
отношений с молодежными 
клубами России и Казахстана. 
Это было первое проведенное 
нами мероприятие такого уров-
ня. Участники клуба активно 
реализуют проекты во всех 
сферах деятельности обще-
ства, в частности, совместные 
встречи с клубом Сеньоров, игры 

и конкурсы, праздники для вос-
кресной школы, День защиты 
детей, летний лагерь, Halloween 
и многие другие. Активно при-
нимают участие в проектах 
других молодежных клубов 
Казахстана и России, достойно 
представляя общество немцев 
и клуб г. Семея. 

Ребята не только принимают 
деятельное участие в акциях Со-
юза немецкой молодежи Казах-
стана, но и становятся инициато-
рами проведения многих из них: 
«Карта добрых дел», «Стань до-
нором», «Mannequin challenge». 
В прошлом году подружились с 
ребятами спортивной команды 
«Workout16KZ», многие из ко-
торых тоже стали участниками 
клуба и теперь выступают на 
праздниках общества с яркими 
номерами и необычными акроба-
тическими трюками. Летом 2016 
года благодаря участникам ко-
манды «Workout16KZ» в городе 
появилась первая специализи-
рованная спортивная площадка 
Street Workout, на открытии 
которой присутствовали все 
члены клуба. 

В преддверии 25-летия Не-
зависимости Казахстана в Доме 
дружбы состоялся концерт, в 
рамках которого клубу немец-
кой молодежи г.Семея присуж-
дено звание лучшего молодеж-
ного клуба при этнокультурных 
объединениях города, ребята 
отмечены как очень целеустрем-
ленные и активные. Это одна из 
значимых и достойных наград. 

 Воспоминаниям, конечно же, 
лучше предаваться за чашечкой 
сладкого чая, а перед этим, 
согласно традициям, провести 
обряд посвящения в члены клуба 
новых участников. Три этапа ис-
пытаний, яркие, незабываемые 
эмоции, песни, танцы и море 
безудержного смеха ждали 
в этот день всех участников 
праздника. 

Алёна Шмидт: «О клубе я уз-
нала благодаря своей подруге, 
и здесь мне нравится абсолют-
но всё, начиная от кружка по 
вязанию и заканчивая театром. 
После того как я пришла в клуб, 
я заинтересовалась немецким 
языком, который поначалу мне 
казался сложным, а сейчас я с 

огромным энтузиазмом и инте-
ресом изучаю его».

Анастасия Магдеева: «В 2015 
году меня посвятили в ряды 
участников клуба. Это было 
очень необычно и весело. Все 
проведенные вместе праздники 
всегда чудесны, очень приятно 
общаться с друзьями. Немецкий 
молодёжный клуб «Glück» – это 
большая семья, единомышлен-
ники и яркие впечатления».

Элизабет Остер: «В 2015 году 
меня посвятили в ряды немецко-
го молодежного клуба «Glück», и 
моя жизнь кардинально измени-
лась. Быть членом молодежного 
клуба не только интересно, но 
и престижно. Здесь большие 
возможности развития в различ-
ных сферах: вокальный, танце-
вальный, театральный кружки, 
участие в организации разных 
мероприятий». 

Анастасия Гордеева: «В клуб 
«Glück» я пришла два года на-
зад. В то время у меня была 
мечта изучать немецкий язык, 
и в обществе я получила такую 
возможность. Участвую в инте-
ресных, веселых и познаватель-
ных мероприятиях, получила 
опыт в театральном искусстве, 
имею хорошую базу для со-
вершенствования немецкого 
языка. Здесь я познакомилась с 
большим количеством интерес-
ных людей, получила возмож-
ность съездить в другой город, 
увидела и узнала много нового. 
Было много событий, эмоций, 
ситуаций, которые продумывали 
задолго до события, и вопро-
сов, которые экстренно решали 
на месте. Масса впечатлений и 
жизненного опыта приобретены 
благодаря КНМ «Glück», за это 
я очень благодарна. Большое 
желание продолжать обучение, 
взросление вместе с клубом». 

Большое спасибо всем, кто с 
нами, с кем вместе идем вперед 
и достигаем новых вершин.

В начале февраля в городском 
Дворце культуры состоялся от-
четный концерт областного обще-
ственного объединения немцев 
«Возрождение» города Семея. 
Главным номером программы стала 
премьера спектакля «Creeps» теа-
тральной студии клуба немецкой 
молодежи «Glück». 

Спектакль «Creeps» (режиссер-
постановщик Инна Семененко), 
с которым актеры представляли 
Семей на Республиканском теа-
тральном фестивале «Deutsch auf 
der Bühne», принес студии гран-
при – поездку в Санкт-Петербург.  
В пьесе немецкий драматург Лютц 
Хюбнер говорит с молодежью о  

Клубу немецкой молодежи «Glück» города Семея 8 лет
Восемь лет – не такой большой отрезок времени, тем не менее есть что вспомнить, чем поделиться, наметить планы на ближайшее будущее.

проблемах подросткового перио-
да. Моральные ценности, человеч-
ность – в чем их сила? Находясь в 
клетке, выгрызть себе место под 
солнцем любой ценой или же со-
хранить себя, понять и выбраться? 
На эти вопросы зрители смогли 
найти ответы в спектакле. 

Лариса Чудинова: «Спасибо 
большое организаторам. Полу-
чила море эмоций! Спектакль 
заставляет задуматься и сделать 
определенные выводы. Отдельное 
спасибо актерам!»

Вокально-инструментальный 
ансамбль «Айнхайт» порадовал 
всех любимыми народными не-
мецкими песнями, а юные участ-
ники танцевального коллектива 
«Айнхайт» показали немецкий на-
родный танец «Полька» и удивили 
хореографическими номерами. 
Полный зал зрителей, бурные ова-
ции и слова восхищения в адрес 
выступающих очень порадовали 
юных актеров. Спасибо всем, новых 
творческих успехов! 
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http://daz.asia/ru/klubu-nemetskoj-molodezhi-gluck-goroda-semeya-8-let/

